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Desde el inicio de semana, la agenda de temas de 
la Presidencia ha tenido en el centro el propósito 
de una contrarreforma en materia de pensiones 
y jubilaciones, con el fin de revertir la que en su 
momento impulsó Ernesto Zedillo, en los últimos 
años del pasado milenio.

 / P 2

Sobre un régimen de 
pensiones justas

   Editorial

Q. ROO, CAMPECHE Y YUCATÁN VIVEN HITO HISTÓRICO EN ÁREAS PROTEGIDAS

▲ María Luisa Albores, titular de Medio Ambiente y
Recursos Naturales anunció la creación de 20 Áreas

Naturales Protegidas en México, entre las que destacan 
Puerto Morelos y Campeche. Foto @Mary_Luisa_AG
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su principal socio comercial

En ningún caso es sencillo. Aquellos que han 
decidido renegar y mostrarse ahora como more-
nistas han tenido que pasar por un penoso purga-
torio. Ese primer paso al otro bando lo han tenido 
que aceitar con dinero o con halagos: ”Estoy en 
el lado correcto de la historia”, repiten en coro. 
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D
esde el inicio de se-
mana, la agenda de 
temas de la Presi-
dencia ha tenido en 

el centro el propósito de una 
contrarreforma en materia 
de pensiones y jubilaciones, 
con el fin de revertir la que 
en su momento impulsó Er-
nesto Zedillo, en los últimos 
años del pasado milenio.

Como hemos mencionado 
en este diario, los efectos de la 
reforma de Zedillo apenas co-
mienzan a verse, pues desde 
2022 quedaron en posibilidad 
de jubilarse quienes alcanza-
ron 775 semanas cotizadas 
ante el Instituto Mexicano 
del Seguro Social (IMSS). Este 
número de semanas ha ido 
aumentando y llegará a las 
mil en 2031, de manera que 
hoy en día, quienes tienen 
derecho al retiro son quienes 
han realizado aportaciones 
durante 825 semanas, según 
la Ley del IMSS de 1997. Esto 
además de tener de 60 a 64 
años para una pensión por 
cesantía, o los 65 para acceder 
a la pensión por vejez.

Independientemente de 
los requisitos que plantea la 
ley, el trabajador debe ad-
quirir, con los recursos de su 
cuenta, un seguro de sobrevi-
vencia, si es que quiere/puede 
que sus beneficiarios reciban 
su pensión en caso de fenecer, 
y el monto de la pensión de-
pende de la cantidad que logre 
acumular en su cuenta Afore.

Cuando se promovió el 
cambio en la Ley del IMSS 
para pasar al actual régi-
men de pensiones, centrado 
en las cuentas individuali-
zadas a través de adminis-

tradoras de fondos para el 
retiro (Afores), el argumento 
principal fue que los trabaja-
dores obtendrían un mayor 
monto al momento de jubi-
larse, ya que periódicamente 
tendrían información sobre 
cuánto dinero irían acumu-
lando, además de poder reali-
zar aportaciones voluntarias 
a su cuenta. Sin embargo, ni 
el número de empleos forma-
les creció de manera que las 
Afores redujeran las comisio-
nes que cobran por manejo 
de cuenta, ni los salarios au-
mentaron como para que la 
generalidad de los trabajado-
res se encontrara en posibi-
lidad de destinar un porcen-
taje de su ingreso al ahorro.

El resultado está a la vista: 
al momento de jubilarse, un 
trabajador no recibe la misma 
cantidad de dinero que cuando 
se encontraba en activo. Des-
pués de 25 años se comprueba 
que las aportaciones patro-
nales y del gobierno resultan 
insuficientes para garantizar 
un ingreso digno a quienes ya 
dedicaron sus años de mayor 
capacidad productiva a crear 
riqueza, y que enfrentará el 
declive de su salud con menos 
recursos económicos.

Desde hace varias décadas, 
el tema de las jubilaciones y 
pensiones se considera un pro-
blema para las finanzas públi-
cas. El neoliberalismo optó por 
dejar a cada trabajador a su 
suerte, sin garantizarle sala-
rios justos ni poner frenos a 
la voracidad de las Afores, que 
no dejan de ser prestadoras de 
servicios financieros que ob-
tienen una cantidad de dinero 
de cada cuenta individual.

La oposición ha tomado 
como discurso que el presi-
dente López Obrador pre-
tende arrebatar las cuentas 
de las Afores, pero tampoco 
se anima a reconocer la injus-
ticia que es dejar a los trabaja-
dores sin recursos suficientes 
para garantizarle un retiro 
digno y que éste es un derecho 
adquirido después de cumplir 
con una vida laboral cuando 
se encuentra al máximo de su 
capacidad productiva.

Entonces, una reforma 
al sistema de jubilaciones y 
pensiones tiene que pasar 

por asegurar el derecho a 
una vida digna al momento 
de llegar a la edad de re-
tiro. Esto con independencia 
de que se alcance también 
la edad para recibir una 
pensión garantizada por la 
Constitución. En justicia, el 
monto destinado por el Es-
tado a los adultos mayores 
debiera considerarse un in-
greso complementario, y en 
tal caso, la renovación del 
sistema no puede implicar 
el retorno a lo que se tenía 
previo a la reforma de Ze-
dillo, que tampoco ofrecía 
una mejor perspectiva para 
la supervivencia.

El discurso de la Cuarta 
Transformación tiene entre 
sus postulados que la gran-
deza de México tiene uno 
de sus principales pilares en 
sus adultos mayores, quienes 
precisamente han alcanzado 
la edad del retiro de la vida 
laboral. Entonces, es necesa-
rio pasar del dicho al hecho y 
que este reconocimiento no 
se quede en palabras que de 
tanto repetirse terminan por 
perder significado. El mejor 
reconocimiento es precisa-
mente que a ningún adulto 
mayor le haga falta el re-
curso económico para por lo 
menos mantener la calidad 
de vida que alcanzó durante 
su vida laboral; que la vejez 
deje de ser una preocupación 
para las familias,y que tener 
a los abuelos en casa deje de 
ser motivo de división entre 
los hijos. Una nueva socie-
dad pasa por crear condi-
ciones para que los adultos 
mayores dejen de ser vulne-
rables en todos los sentidos.

Sobre un régimen de 
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Tulum es el destino más 
solicitado por los pasajeros 
de Mexicana de Aviación y 
también el que más reser-
vaciones acumula para los 
próximos meses, dio a cono-
cer Leobardo Ávila Bojór-
quez a nombre de la aerolí-
nea, que retomó operaciones 
el pasado 26 de diciembre.

El general Ávila Bojó-
rquez detalló, en la confe-
rencia de prensa mañanera 
de este martes 9 de enero, 
el desarrollo de operaciones 
de Mexicana de Aviación en 
estos primeros días de activi-
dad. Dijo que se han tenido 
220 vuelos, lo que representa 
un promedio de 16 al día.

“A bordo de Mexicana 
se han transportado a los 
diferentes destinos a 7 
mil 829 pasajeros. La res-
puesta de los usuarios ha 
sido satisfactoria, lo que 
se refleja en las 14 mil 162 
reservaciones que se han 
hecho en la página oficial 
www.mexicana.gob.mx 
hasta el mes de junio de 
este año”, destacó.

Las rutas con mayor de-
manda en los primeros 14 
días de operaciones fueron: 
Tulum, con 738 pasajeros; 

Tijuana, 421 y Mérida, 344. 
Todos los vuelos han salido 
del Aeropuerto Internacio-
nal Felipe Ángeles, en la 
Ciudad de México, desde 
donde en total han despe-
gado 3 mil 652 operaciones.

En cuanto a las reserva-
ciones para los próximos me-
ses, Tulum está a la cabeza, 
con 2 mil 676; Mazatlán, mil 
673 y Mérida, con mil 493. 
Este nivel de reservaciones 
obedece, de acuerdo con el 

reporte, a que 82 por ciento 
de los pasajeros encuestados 
que han volado con Mexi-
cana, recomendarían viajar 
con la aerolínea.

“Mexicana vuela actual-
mente a 15 destinos y a me-

dida que se incrementen sus 
capacidades aumentarán las 
frecuencias de los vuelos y 
la cantidad de destinos con 
tarifas sobretodo accesibles 
bajo un enfoque social”, co-
mentó el general.

Grupo Aeroportuario del 
Sureste (ASUR) reportó un 
total de 43 millones 467 mil 
984 en su tráfico de pasa-
jeros en 2023 en los nueve 
aeropuertos que administra, 
de los cuales 85.3 por ciento 
de viajeros corresponde a 
los aeropuertos de Cancún, 
Mérida y Cozumel con más 
de 37 millones de viajeros. 

De estos últimos el que 
mayor incremento tuvo el 
año pasado fue el aeropuerto 
internacional de Mérida, Ma-
nuel Crescencio Rejón, con 
19.3 por ciento, al pasar de 3 
millones 79 mil 618 pasajeros 
a 3 millones 674 mil 103.

El de Cancún reflejó un 
aumento de 7.9 por ciento: 
en 2022 tuvo un total de 30 
millones 342 mil 961 pasa-
jeros y el año pasado fue-
ron 32 millones 750 mil 413; 
mientras que el de Cozumel 

subió 2.1 por ciento con 663 
mil 270 en 2022 y 677 mil 
503 en 2023.

Los principales usuarios 
del Crescencio Rejón son los 
domésticos o nacionales ya 
que fueron 3 millones 350 mil 
258, es decir, 91.1 por ciento 
del total de tráfico de viajeros 
en la capital yucateca.

En los nueve aeropuertos 
de Grupo ASUR, Cancún, Co-
zumel, Huatulco, Mérida, Mi-
natitlán, Oaxaca, Tapachula, 
Veracruz y Villahermosa, 

el crecimiento entre 2022 y 
2023 fue de 10 por ciento.

En su cuenta de X, el go-
bernador de Yucatán, Mau-
ricio Vila Dosal, compartió 
que “2023 fue el mejor año 
en la historia del Aero-
puerto de #Mérida alcan-
zando los más de 3 millones 
700 mil visitantes y el mes 
pasado, fue el mejor diciem-
bre al registrar un récord de 
346 mil 254 pasajeros que 
llegaron a nuestro estado. 
En equipo seguimos incre-

mentando la conectividad 
aérea y promoviendo #Yu-
catán por todo el mundo 
para atraer más turismo que 
impulse los empleos de las 
familias yucatecas.”

Mientras que la gober-
nadora de Quintana Roo, 
Mara Lezama Espinosa, 
también en su cuenta de 
X, subió un video en el que 
destaca 33.7 millones de pa-
sajeros aéreos y 21 millones 
de turistas, ocho por ciento 
más que el año pasado.

Aeropuertos de la península transportaron más de 37 millones personas

JUAN CARLOS PÉREZ 

MÉRIDA

Tulum, el destino más solicitado por 
pasajeros de Mexicana de Aviación

ROSARIO RUIZ

PLAYA DEL CARMEN

De un total de 7 mil 829 viajeros, 738 han viajado al destino quintanarroense, reveló 
el general Ávila // Tijuana y Mérida ocupan segundo y tercer lugar, respectivamente

▲ El municipio de Tulum también se encuentra a la cabeza de reservaciones de la aerolínea para los próximos meses, con 
2 mil 676; le siguen Mazatlán, con mil 673 y la capital yucateca, Mérida, con mil 493. Foto Mexicana de Aviación
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El pasado 8 de enero de 2024 
se publicó en el Diario Oficial 
de la Federación los decretos 
de dos nuevas Áreas Natu-
rales Protegidas (ANP’s) en 
Campeche: el Santuario Playa 
Chenkan y el Parque Nacio-
nal Nuevo Uxmal y cuenta 
ahora con 8 ANPs federales y 
una de carácter municipal.

En un comunicado el go-
bierno estatal señala que esto 
es un hito histórico para Cam-
peche, ya que desde hace 17 
años no se declaraban más 
áreas de conservación y en el 
último año, 3 Reservas han 
aumentado su extensión en 
más de 64 mil hectáreas; se 
creó el proyecto del Corredor 
Biológico Balam Beh, que pro-
tegerá más de 495 mil hectá-
reas y se crearon, además, dos 
nuevas reservas.

El Santuario Playa 
Chenkan se ubica en el muni-
cipio de Champotón y abarca 
una superficie de 39.55 hec-
táreas, siendo un logro para 
la conservación de más de 35 
km de duna costera y playa, 
índice de anidación de las tor-
tugas marinas Carey y Blanca. 
En esta zona se han registrado 
203 especies nativas, de las 
cuales 6 son endémicas de 
México y 22 se enlistan en al-
guna categoría de riesgo en la 
NOM 059 SEMARNAT 2010; 
además, es hábitat de una 
comunidad de 89 especies de 
aves migratorias y la presen-
cia de mangle botoncillo.

La razón de su protección 
corresponde a asegurar la 
conservación de la playa are-
nosa, debido a la pérdida de 
la amplitud y erosión de la 
playa tanto por las mareas y 
huracanes, como por la pre-
sencia de tetrápodos; la defo-
restación de la duna costera 
implica que no exista material 
vegetal de sujeción y modifica 
la temperatura de la playa, lo 
cual afecta de manera directa 
el proceso de incubación de 
tortugas marinas y ocasiona 
que las tortugas marinas sean 

atropelladas en busca de un 
lugar donde anidar, debido a 
que avanzan a la carretera fe-
deral 181, aunado a que en las 
zonas adyacentes a la playa 
existe el creciente interés de 
las actividades turísticas y de 
recreación con poca planea-
ción, que generan residuos 
sólidos, aguas negras y grises.

En el caso del Parque Na-
cional Nuevo Uxmal, su polí-
gono se ubica en el municipio 
de Santa Elena, Yucatán y el 
municipio de Calkiní, en Cam-
peche, conformando una su-
perficie de 1,698.54 hectáreas, 
cercana a la ciudad maya de 
Uxmal y al sitio arqueológico 
Xkipché.

La importancia de conser-
var esta zona radica en que 
brinda importantes servicios 
ambientales como la provi-
sión de materiales, la polini-
zación, la regulación del clima, 
la captura e infiltración del 
agua, la conservación de los 
suelos, el control de plagas y 
enfermedades, la captación y 
almacenamiento de carbono, 
la protección ante eventos 
meteorológicos extremos, la 
diversidad de paisajes para la 
recreación e identidad cultu-
ral. La selva mediana subca-
ducifolia y la selva baja ca-
ducifolia, así como las otras 
coberturas vegetales, contri-
buyen con la captación de 
40,125.654028 toneladas de 
carbono atmosférico anuales.

Su conservación abonará 
a evitar la fragmentación de 
hábitat derivado del cambio 
del uso del suelo, y además, 
contemplará acciones preven-
tivas de restauración.

En un hito histórico, Campeche ya cuenta 
con dos nuevas áreas naturales protegidas

DE LA REDACCIÓN

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Signan zonas de conservación al Santuario Playa 

Chenkan y el Parque Nacional Nuevo Uxmal

▲ Las nuevas áreas protegidas son el Santuario Playa Chenkan, para salvaguardar a las tortugas 
marinas, y el Parque Nacional Nuevo Uxmal, por el importante rol de su vegetación. Fotos Conanp
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María Luisa Albores, secreta-
ria de Medio Ambiente y Re-
cursos Naturales (Semarnat), 
informó en la conferencia de 
prensa mañanera de este mar-
tes la creación de 20 Áreas 
Naturales Protegidas (ANP) en 
México, entre las que destaca 
Manglares de Puerto More-
los, en Quintana Roo. El sitio 
se ubica en lo que se conocía 
como la milla de oro, un sitio 
muy buscado por las cadenas 
hoteleras, y es un área vital 
para evitar el impacto de lleno 
de los huracanes.

La nueva ANP, con la ca-
tegoría de área de protección 
flora y fauna, abarca una su-
perficie de mil 103 hectáreas, 
cero áreas, 35.28 centiáreas, 
conformada por tres polígo-
nos generales, que correspon-

den a la zona de amortigua-
miento, destaca el decreto pu-
blicado en el Diario Oficial de 
la Federación (DOF) el lunes 
8 de enero, mismo que señala 
que cuenta con abundantes 
estructuras de hundimiento o 
dolinas conocidas localmente 
como “aguadas” y estructuras 
de colapso inundadas o ceno-
tes, evidencias clásicas de la 
topografía kárstica que carac-
teriza a la región.

El sitio Manglares de 
Puerto Morelos forma parte 
del denominado Complejo 
de Humedales Costeros de 
Puerto Morelos, considerado 
como la única laguna costera 
estacional predominante dul-
ceacuícola localizada en la 
sección nororiental de Quin-
tana Roo, por su extensión y 
por su diversidad biológica 
de importancia crítica para 
el ecosistema costero para el 

mantenimiento de la biodi-
versidad, del flujo hídrico y la 
conexión entre el humedal y 
el sistema arrecifal. 

“Los manglares son los úni-
cos bosques del mundo que 
fungen como muro natural 
ante las tormentas tropicales 
y como barreras de protec-
ción para mitigar la erosión 
del suelo, y proveen servicios 
ecosistémicos como la cap-
tura, filtración y purificación 
de agua, regulación de tem-
peratura, protección contra la 
erosión y contra eventos me-
teorológicos, control de inun-
daciones, fuente de nutrientes 
para ecosistemas adyacentes, 
además de refugio y microhá-
bitats para especies silvestres”, 
destaca el decreto.

El sitio alberga y salva-
guarda mil 294 especies nati-
vas de flora, fauna y hongos 
de las cuales 59 son endémicas 

de México o de la Provincia 
Biótica Península de Yucatán, 
y 96 se enlistan en alguna 
categoría de riesgo. Entre las 
especies que la habitan inclui-
das en la NOM-059-SEMAR-
NAT-2010, en la categoría de 
sujetas a protección especial 
se encuentran: el cedro, la ma-
riposa monarca, la salaman-
dra lengua hongueada yu-
cateca, la culebra caracolera 
chata, la coralillo anillado, el 
loro frente blanca y el tucan-
cillo collajero.

En la categoría de espe-
cies catalogadas en peligro 
de extinción se encuentran: 
la garza rojiza, el águila ele-
gante, el mono araña y el 
ocelote. Es una de las comu-
nidades vegetales con ma-
yor relevancia y extensión 
es el manglar, y es hábitat 
de poblaciones de especies 
prioritarias para la conser-

vación, como lo son el man-
gle negro, mangle botonci-
llo, jaguar y mono araña.

Además, en el lugar hay 
dos sitios arqueológicos regis-
trados, que al parecer se trata 
de aldeas mayas del período 
Posclásico: El Altar, ubicado en 
el Jardín Botánico Dr. Alfredo 
Barrera Marín y el Cocal 1.

De acuerdo con la Semar-
nat, en el sitio se presentan 
problemáticas específicas, 
como la pérdida de cobertura 
vegetal de selva mediana o 
alta y manglar, debido al es-
tablecimiento de infraestruc-
tura de mantenimiento para 
los hoteles de la zona aledaña 
al sitio, la creación de zonas 
habitacionales o espacios la-
borales irregulares y como 
consecuencia, la descarga de 
aguas residuales y desechos 
sin tratar a los sistemas cir-
cundantes.

Federación salvaguarda zona de manglares 
ubicada en la milla de oro de Puerto Morelos
DE LA REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN

▲ De acuerdo con el decreto, la nueva ANP, con la categoría de área de protección flora y fauna, abarca una superficie de mil 103 hectáreas en un sitio muy 
buscado por las cadenas hoteleras, y que representa una zona vital para evitar el impacto de lleno de los huracanes. Foto ayuntamiento de Puerto Morelos
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Arribará en segunda mitad de 2024 la
productora de gas natural a Campeche

Según informó el director 
de la Agencia de Energía del 
Estado de Campeche, Carlos 
Adrian García Basto, para el 
segundo semestre del  2024 
se asentará una empresa 
de producción y manejo de 
gas natural que proveerá 
a una nueva gama de em-
presas y a la termoeléctrica 
del poblado de Lerma con 
este combustoleo más eco-
nómico en extracción y refi-
nado para su uso.

No habló mucho porque 
el anuncio oficial se daría en 
la noche de ayers durante el 
Martes del Jaguar.

Señaló que al menos 15 mil 
familias serán beneficiadas 
directamente con el proyecto 
social que trae esta planta de 
producción, pues recorrerá 
todo el estado y antes del 
inicio de la construcción en 
junio de este año, vendrá con 
programas sociales.

La planta tiene proyec-
tada instalarse en el muni-
cipio capitalino para trabajar 
directamente con la termoe-

léctrica pues uno de los ob-
jetivos principales es la pro-
ducción de energía eléctrica 
más limpia, amigable con 
el ambiente, más barata, y 
otras características que en 

automático atraerán a otras 
empresas para instalarse en 
el estado.

Reconoció que hay dos 
empresas interesadas in-
cluso en comenzar operacio-

nes en el estado, esperando a 
que este 2024 ya comience 
funciones la planta de Gas 
Natural pues habrá opor-
tunidad para conversión 
de tomas de corriente que 

tendrán como beneficio un 
costo menor de la energía 
eléctrica que consuman en la 
entidad, esto como un plus a 
la modificación del tabulario 
de tarifas de energía.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 La gasera proveerá a una nueva gama de empresas y a la termoeléctrica de Lerma con este combustóleo más económico. Foto Reuters

La planta tiene proyectado instalarse en la capital para trabajar con la termoeléctrica

Layda Sansores califica a Renán Barrera como el “mata 
perros” por pagar servicio de incineración de animales 

Al considerarlo metiche 
y sin razón para opinar de 
Campeche por cuestiones de 
seguridad, la gobernadora 
de Campeche, Layda San-
sores San Román, calificó al 
alcalde de Mérida con  licen-
cia, Renán Barrera Concha, 
como el “mata perros”, esto 
luego de exhibir un contrato 
para incinerar animales en 
situación de calle muertos en 
la vía pública.

Aunque dicho contrato 
aclara que los animales inci-
nerados ya estaban muertos, 

la molestia de la gobernadora 
no escatimó el enojo y le puso 
ese sobrenombre, tal como 
se lo había puesto a Alejan-
dro Moreno Cárdenas, pre-
sidente nacional del Partido 
Revolucionario Institucional 
(PRI) debido a la muerte de 40 
perros callejeros en distintos 
puntos de la capital campe-
chana, sobre todo, cercanas al 
malecón de la ciudad.

Incluso, dicho contrato 
especifica que fueron más 
de 9 mil lomitos en condi-
ción de calle los que fueron 
incinerados luego de repor-
tarlos muertos, y el costo de 
la factura fue por encima de 
los 4 millones de pesos.

De igual manera, exhibie-
ron en el Martes del Jaguar, 

otra factura por poco más 
de 400 servicios de recoja de 
residuos sólidos en distintos 
puntos de la capital meri-
dana, con valor por más de 
un millón de pesos, es decir, 
servicios de recoja de basura 
por más de 2 mil 500 pesos. 
Esto fue parte de un pro-
grama el alcalde con licencia.

Finalmente, también sos-
pechan de un contrato de 
una pista de hielo rentada 
por Barrera Concha con va-
lor de 52.2 millones de pe-
sos, situación que la man-
dataria dijo dudosa pues “la 
misma pista también fue 

contratada en Quintana 
Roo, la diferencia fue que 
la rentaron en 2.5 millones 
de pesos, creo que el panista 
tiene mala suerte”, expresó 
en voz burlona la mandata-
ria estatal.

Por otro lado, tras la de-
nuncia de presencia de ratas 
y exceso de palomas en el 
tradicional parque de la Ala-
meda, la gobernadora Layda 
Sansores lanzó una convo-
catoria para que ciudadanos 
interesados y dependencias 
salgan a la ciudad con es-
coba en mano para limpiar 
la ciudad ante la falta de 
respuesta de la alcaldía de 
Campeche en estos casos.

Agradeció a TV Azteca 

por poner el tema sobre la 
mesa del parque de la Ala-
meda y consideró peligrosa 
la proliferación de ratas y 
animales rastreros en la 
zona, pues miles de campe-
chanos andan por esa área, 
y lo hace más peligroso al 
estar a unos metros del mer-
cado principal Pedro Sainz 
de Baranda. 

Finalmente recalcó que 
“si ellos no quieren, los ciu-
dadanos debemos poner de 
nuestra parte, yo no barro 
mi casa, pero ahí aprenderé, 
si no tienen, nosotros lle-
vamos escobas, guantes y 
demás”, resaltó.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE
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Ampliará Bienestar del estado programa 
de uniformes escolares el próximo ciclo 

La titular de la Secretaría 
de Bienestar, Eliza Hernán-
dez Romero, afirmó que 
durante el próximo ciclo es-
colar 2024-2025 aumentará 
la proyección de entrega de 
uniformes escolares que en 
el 2023 fue de 42 mil paque-
tes. Asimismo mencionó es-
tar trabajando cercana al 
gobierno estatal para que el 
programa logre aumentar 
al menos a 50 mil paquetes.

La funcionaria hizo men-
ción de que, cuando ella en-
tró a la Secretaría, ya venía 
la entrega de este proyecto, 
situación que sólo la hizo 
darle seguimiento, pero en 
esta ocasión le ha tocado 
toda la operatividad y por 
ello reconoció que hay otros 
programas que ya no tienen 
el mismo impacto al de su 
origen, por eso reorganiza-
rán las estrategias y los que 

sigan siendo benéficos a los 
sectores más vulnerables 
continuarán.

En este sentido, Hernán-
dez Romero dijo que en ese 
entonces del ciclo pasado 

entregaron 42 mil unifor-
mes, y se espera que este 
año pueda aumentarse al 
menos a 50 mil uniformes, 
pues se les dan dos juegos 
a cada alumno beneficiado, 

y aunque no es suficiente 
para cubrir toda la matrí-
cula escolar básica, están 
trabajando para ese punto.

Mencionó que las cues-
tiones electorales no afec-

tarán a dicho programa 
porque la entrega de estos 
uniformes es para cada ini-
cio de ciclo escolar en el mes 
de agosto, y por ello dejarán 
lista la operatividad para 
que al finalizar el proceso 
de elecciones, puedan tener 
ya un número exacto en el 
aumento de uniformes que 
serán entregados hasta ese 
entonces.

Finalmente, la titular de 
la Secretaría de Bienestar 
estatal pidió a medios de 
comunicación no engañar a 
los ciudadanos, y a los pobla-
dores los exhortó a visitar 
las páginas oficiales de las 
dependencias para evitar 
confusiones con respecto a 
las fechas de entregas, pues 
recalcó que “este programa 
aplica para los inicios de ci-
clo escolar, el año pasado se 
atrasó porque dos veces se 
declaró desierta la licitación 
del proveedor de los unifor-
mes y posteriormente luego 
salió un interesado.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 Eliza Hernández Romero, titular de la dependencia estatal de Campeche, espera incrementar el
apoyo a 50 mil paquetes durante el ciclo escolar 2024-2025. Foto gobierno de Campeche

La dependencia exhorta a la ciudadanía a mantenerse informada en sitios oficiales

Marina investiga fuga 
de diésel en Puerto Isla 
del Carmen en 2023

La Secretaría de Marina, a 
través de la Capitanía de 
Puerto, investiga el pre-
sunto vertimiento de diésel 
en la Dársena 2 del Puerto 
Isla del Carmen, registrado 
a finales del 2023, reveló la 
gerente de este la Adminis-
tración Portuaria Integral 
de Campeche, Estela Día 
Montes de Oca.

Explicó que ante las pu-
blicaciones falsas difundi-
das en redes sociales, sobre 
un presunto daño ambiental 
en el recinto portuario, este 
incidente tuvo a finales del 
2023 y no en estas fechas 
como se dijo.

Señaló que se trató de 
un incidente para lo cual se 
activaron los protocolos de 
seguridad y contención ne-
cesarios para estos casos.

Detalló que el incidente 
tuvo lugar el 18 de diciem-
bre de 2023,  cuando se de-
tectaron manchas de aceite 
en la Dársena 2 del Puerto 
“Isla del Carmen”, por lo que 
la gerencia oportunamente 
ordenó activar los protoco-
los operativos y los procedi-
mientos legales necesarios 
para atender el incidente. 

De inmediato se aplica-
ron los  protocolos de opera-
ción marítimos, portuarios 
y de seguridad,  priorizando 
las labores de amortigua-
ción ambiental que incluye-
ron la limpieza del área.

GABRIEL GRANIEL

CIUDAD DEL CARMEN

Buscan sindicatos acuerdos para 
vacantes de mantenimiento del 
Puente Zacatal mediante diálogo

En tanto las autoridades 
estatales promueven una 
mesa de trabajo y diálogo 
entre los representantes de 
la empresa que realizará los 
trabajos de mantenimiento 
al Puente Zacatal y los diri-
gentes de los sindicatos que 
operan en la región de la Pe-
nínsula de Atasta, quienes 
amenazaron con bloquear 
la carretera del Golfo si no 
alcanzan acuerdos satisfac-
torios en la reunión pro-
puesta para este miércoles.

Luego de que el pasado 
lunes representantes de al 
menos seis organizaciones 
sindicales que operan en la 

Península de Atasta se ma-
nifestaron en las inmedia-
ciones del Puente Zacatal 
se acordó una mesa de tra-
bajo este miércoles, donde 
se analizan las propuestas 
para la distribución de las 
fuentes de empleo que ge-
nerarán en esta obra.

José Ángel Castillo Gar-
cía, secretario general del 
Sindicato Nacional de la 
Construcción, señaló que 
no van a permitir que se es-
tablezca un monopolio sin-
dical en esta obra en la que 
generarán al menos 400 
vacantes, lo cual permite 
que todas las organizacio-
nes puedan ser beneficia-
das equitativamente.

“Confiamos en que la 
intervención del Gobierno 

del Estado, a través del sub-
secretario, Daniel López 
Lanz, permitirá que alcan-
cemos buenos acuerdos, 
donde todas las partes sea-
mos beneficiados con la de-
rrama laboral y económica 
que esta obra representa”.

De acuerdo con los di-
rigentes sindicales, la obra 
de mantenimiento mayor 
del Puente Zacatal, que rea-
lizará Caminos y Puentes 
Federales (Capufe), será por 
un lapso de cuatro años.

Destacó que en caso de 
no llega a un acuerdo, blo-
quearán la carretera del 
Golfo, “ya lo hemos acor-
dado y estamos dispuestos 
a todo, lo vamos a hacer a 
la altura de la comunidad 
de Puerto Rico”.

GABRIEL GRANIEL

CIUDAD DEL CARMEN
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El IMSS ha invertido más de 240 mdp en 
Q. Roo; para marzo, otros 346 millones

El Instituto Mexicano del 
Seguro Social (IMSS) ha 
invertido hasta ahora 241 
millones de pesos (mdp) en 
el estado de Quintana Roo 
y prevé destinar, al 21 de 
marzo de este año, otros 346 
mdp, informó su director ge-
neral, Zoé Robledo, al dar a 
conocer los avances del Plan 
de Salud IMSS Bienestar en 
la conferencia de prensa 
mañanera de este martes 9 
de enero.

En el desglose de la inver-
sión federal, se informó que 
en equipamiento de unida-
des médicas se destinaron 
162 mdp en la entidad, y en 
rehabilitación de unidades 
médicas van invertidos 79 
millones, lo que suma 241 
mdp. Mientras que en los 
avances de implementación 
del modelo IMSS Bienestar, 
este incluye 14 hospitales y 
165 centros de salud. En una 
primera etapa se ha basifi-
cado a 493 trabajadores del 
sector salud.

“Se tiene un avance de 18 
por ciento, esto no incluye 

los tres hospitales que ya 
están en funcionamiento: el 
oncológico de Chetumal, el 
de Tulum y los que se están 
haciendo en Felipe Carrillo 
Puerto. Se han atendido mil 
139 equipos médicos y se in-
tegran 462 personas para la 
implementación de los cuer-
pos de gobierno”, mencionó 
el funcionario.

Recordó que el lunes 8 de 
enero se encontró con go-
bernadores del país en una 
reunión encabezada por la 
secretaria de Gobernación, 
Luisa María Alcalde Luján; 
el secretario de Salud fede-
ral, Jorge Alcocer Varela; y 

el titular del IMSS Bienestar, 
Alejandro Calderón para 
avanzar en el proceso de 
federalización y universali-
dad de los servicios para el 
acceso a la salud pública.

En dicha reunión par-
ticipó la gobernadora de 
Quintana Roo, Mara Le-
zama Espinosa, quien en un 
comunicado dado a conocer 
por el gobierno del estado 

destacó que la salud es de 
altísima prioridad para el 
gobierno de Quintana Roo.

“Esta fue una reunión 
fructífera para avanzar en 
la transición de los servicios 
de salud. Quiero comentar-
les que vamos a entregar los 
servicios hospitalarios con 
cero deuda, sin pasivos y la 
vamos a fortalecer con una 
inversión histórica”, destacó 

la gobernadora.
De acuerdo con el IMSS, 

con base en un Diagnóstico 
de los Servicios de Salud en 
Quintana Roo, el IMSS Bien-
estar atendería a alrededor 
de 854 mil personas sin se-
guridad social, población 
potencial a darle servicio en 
las instalaciones que actual-
mente operan los servicios 
estatales de salud.

DE LA REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN

 El pasado 8 de enero, la gobernadora Mara Lezama y otros mandatarios se reunieron con el
titular del IMSS para avanzar en la “transición de los servicios de salud”. Foto gobierno de Q. Roo

La implementación del modelo Bienestar lleva un avance de 18%: Zoé Robledo

Borge continuará en la cárcel al negarle amparo contra 
la vinculación a proceso por delincuencia organizada

El ex gobernador priista 
de Quintana Roo, Roberto 
Borge Angulo (2011-2016), 
continuará en prisión, 
luego de que un juez federal 
le negó la suspensión defi-
nitiva contra la vinculación 
a proceso que le dictaron 
en marzo de 2023 como 
presunto responsable del 
delito de delincuencia orga-
nizada, en la modalidad de 
operaciones con recursos 
de procedencia ilícita.

Borge Angulo promo-
vió un juicio de amparo 

el pasado 28 de diciembre 
de 2023, ante el Juzgado 
Quinto de Distrito en Ma-
teria de Amparo y Juicios 
Federales con residencia 
en Toluca, Estado de Mé-
xico, no obstante, el juez 
Alfonso Alexander López 
Moreno, negó concederle 
la medida cautelar para 
que se modificara la pri-
sión preventiva que se le 
impuso y se ordenara su 
inmediata libertad.

El togado argumentó 
que al momento de inter-
poner el juicio de amparo, 
Borge Angulo ya se encon-
traba detenido por orden 

de autoridad competente, 
por ello, señaló que no es 
viable dar a la medida cau-
telar el alcance pretendido 
por el ex gobernador, es 
decir, otorgar su inmediata 
libertad.

Sin embargo, el imparti-
dor de justicia solo le otorgó 
la suspensión definitiva, 
pero para el efecto de que el 
exmandatario quede a dis-
posición del juzgado de am-
paro en lo que se refiere a su 
libertad en el lugar donde 
se encuentra recluido y a 
disposición del juez de la 
causa para la continuación 
del procedimiento.

En marzo del año pa-
sado, Borge Angulo fue 
vinculado a proceso como 
presunto responsable del 
delito de delincuencia or-
ganizada, en la modalidad 
de operaciones con recur-
sos de procedencia ilícita.

Asimismo, en ese en-
tonces, el togado impuso 
al ex titular del Ejecutivo 
estatal prisión preventiva 
oficiosa, por tratarse de 
un delito grave, por ello 
continúa preso en el Cen-
tro Federal de Readapta-
ción Sicosocial de Ayala, 
en Morelos. En el ámbito 
estatal se siguen tres pro-

cesos penales en contra 
del último gobernador de 
origen priista en Quin-
tana Roo.

Los delitos que se im-
putan a Borge en la enti-
dad son aprovechamiento 
ilícito del poder, por un 
supuesto desvío de recur-
sos de la empresa paraes-
tatal VIP Servicios Aéreos 
Ejecutivos; desempeño 
irregular de la función 
pública, por un presunto 
quebranto al erario esta-
tal, y la venta de varios 
inmuebles propiedad del 
estado a precios muy por 
debajo de su valor real.

CÉSAR ARELLANO

CIUDAD DE MÉXICO

El instituto destinó 

162 mdp en 

equipamiento de 

unidades médicas 

y 79 mdp en la 

rehabilitación de 

éstas: Robledo
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Habitantes cozumeleños toman la 
iniciativa en reciclaje de residuos

En busca de conservar la be-
lleza de la isla de Cozumel, 
desde Recrearte se sigue 
fortaleciendo la cultura del 
reciclaje y la participación 
en la composta comunal. 

“Estamos iniciando con 
una forma muy vecinal, 
muy participativa, muy di-
recta de la gente, precisa-
mente para que no dependa 
de las decisiones que se to-
men en una administración 
u otra, sino que esto pueda
llegar a ser un una caracte-
rística cultural de la isla, la
gente por sí misma separa
sus residuos y los composta”, 
compartió Zaidy Dzay, inte-
grante del colectivo.

Acorde a datos de la ad-
ministración municipal, en 
Cozumel se abrió la novena 
celda del relleno sanitario 
de la isla a un año antes 
de lo previsto, lo que sig-
nifica que hay una genera-
ción excesiva de residuos, 
sin manejo equilibrado, por 
lo que iniciativa Composta 
Comunal, ha dispuesto pun-
tos de acopio vecinales vo-
luntarios, como respuesta 
a este problema y buscan 
fomentar una cultura de la 
separación. Para quienes no 
pueden compostar tienen la 
opción de llevarlo a puntos 
de acopio que las integran-
tes de Reto Hormiga Cozu-
mel ofrecen.

En total se han generado 
cinco puntos de acopio. Una 
opción es en la avenida An-

drés Quintana Roo, colonia 
San Gervasio, en la tienda Gi-
gi; otro está en la librería co-
lectiva de la colonia Centro; 
otra más en Flores Magón, 
pero solo atiende a su comu-
nidad educativa, otra más en 
la colonia San Miguel tam-
bién a nivel interno y una 
más en la colonia Nueva Ge-
neración, de reciente aper-
tura para los vecinos.

Las opciones que más 
han funcionado para el pú-
blico general son dos muy 
transitadas y visibles, se 
contado con el apoyo de 
Rosario Rodríguez, quien 
lleva todo lo del acopio al 
compostaje comunal, ade-
más de una sede solidaria 
donde hay libros de la Red 
Recrearte, pero que también 
reciben sus residuos orgáni-

cos y los llevan a compostar.
Toda esta composta se 

intercambia con los que ya 
cultivan y una de las metas 
para este año es que todo el 
volumen que se vaya gene-
rando puedan destinarlo a 
un espacio ecológico, edu-
cativo, en donde seguirán 
acompañando el proceso 
para que sea parte de una 
formación de estudiantes de 
nivel medio.

Hasta ahora, de acuerdo 
con datos de la bitácora, en 
diciembre se registró un to-
tal de 100 kilos que se aco-
piaron de casas; al punto del 
centro llegaron 40 kilos du-
rante todo el mes y 10 kilos 
en centros escolares. Entre 
bolsas de hojas secas se jun-
taron 15 kilos, más la cifra de 
los que compostan en casa. 

Mientras que la taquería Ta-
cotales, que es el único cen-
tro de consumo que ha par-
ticipado desde septiembre 
de 2022 en este proyecto, 
recaudó 130 kilos y ellos ca-
nalizan alguna parte para 
gallinas y lo que no se utiliza 
para este fin se destina para 
alimentación canina.

“Logramos monitorear 
que se separaron por lo me-
nos 100 kilos en un mes, 
pero nuestra meta es mucho 
más, o sea, estamos empe-
zando y la idea es que esos 
100 kilos sean por día, pero 
ahí vamos en el proceso 
porque sabemos que esto 
no sucede de un día para 
otro, tiene que ser un pro-
ceso cada vez que va a ir de 
menos a más”, especificó la 
entrevistada.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

Recrearte espera que el proyecto persista como parte de la cultura de la isla

El municipio de Tulum implementa 750 contenedores 
nuevos para reforzar su sistema de acopio de basura

El presidente municipal 
de Tulum, Diego Castañón 
Trejo, encabezó el acto en 
que el ayuntamiento en-
tregó 750 nuevos contene-
dores para mejorar el sis-
tema de acopio de basura en 
14 comunidades de la zona 
maya, zona de transición y 
la cabecera municipal.

Acompañado por regi-
doras, regidores y la sín-
dico municipal, Castañón 
Trejo destacó la sensibili-
dad del Cabildo y la Direc-
ción de Servicios Públicos 
Municipales para abordar 
una demanda sentida de la 
población.

“El acelerado desarrollo 
que estamos viviendo nos 
exige aumentar nuestras 
capacidades y ser más efi-
cientes”, afirmó Castañón 
Trejo. “El municipio tiene 
que cumplir con un mejor 
sistema de acopio de basura 

para mantener nuestras 
comunidades y la cabecera 
municipal limpias, evitar 
plagas y continuar siendo 
una zona natural y susten-
table que cumple con las 
normas ambientales”.

De acuerdo con la Di-
rección General de Ser-
vicios Públicos Munici-
pales, las localidades de 
Sacamucuy, Chanchen 1, 
Chanchen Palmar, Yax-
chen, Hondzonot, San 
Juan, Cobá, Manuel An-
tonio Ay, Francisco Uh 
May, Macario Gómez, San 
Padre, Akumal, Chemuyil 
y Punta Allen recibieron 
contenedores grandes 
cada una. Por su parte, la 
cabecera municipal reci-
bió contenedores grandes 
y contenedores pequeños.

“Estamos escuchando a 
las y los ciudadanos y resol-
viendo sus peticiones. Que 
vean que cada peso que en-
tra a las arcas municipales 
se refleja en beneficio de la 
sociedad”, dijo. 

Castañón Trejo destacó 
que esta iniciativa responde 
a la solicitud de la ciudada-
nía y beneficiará a aproxi-

madamente 46 mil tulum-
nenses. “Seguiremos tra-
bajando en esta dirección, 
escuchando a la comunidad 

y estando atentos a sus su-
gerencias, necesidades y 
proyectos”, concluyó el pre-
sidente municipal.

DE LA REDACCIÓN

TULUM

 Los contenedores beneficiarán a cerca de 46 mil tulumnenses. Foto ayuntamiento de Tulum



Durante la participación de 
Cocineros por Quintana Roo 
en la Feria de Turismo (Fitur) 
en Madrid, España, se lleva-
rán a cabo reuniones, comi-
das y cenas networking, en 
las que aprovecharán para 
difundir diversas activida-
des a realizarse en el Caribe 
Mexicano, dio a conocer el 
chef Marcy Bezaleel Pacheco, 
presidente del colectivo.

El 22 de enero la Embajada 
de México en España, junto 
con Cocineros y Empresarios 
por Quintana Roo tendrá un 
coctel networking en la sede 
diplomática, fomentando las 
delicias del Caribe Mexicano, 
con la meta de difundir la 
gastronomía del destino, para 
lo cual los hoteleros y restau-
ranteros locales van a estar 
en reuniones uno a uno con 
empresarios de España y de 
Europa en general.

“El 25, que es el corte de 
listón de Fitur, junto con la 
gobernadora, después nos 
vamos el día 26 de enero a 
Guadalajara, una provincia 
de Madrid, es un viñedo, Al-
tos de Píos, que pertenece a 
empresarios mexicanos que 
tienen viñedos en España. Se 
realizará una comida networ-

king con una chef mexicana 
en España, Juana y conmigo, 
lo que vamos a hacer ahí es 
fomentar el turismo gastro-
nómico”, especificó el chef.

Lo que se buscará tam-
bién, dijo, es fomentar la rea-
lización de festivales gastro-
nómicos en el destino, como 
el Festival Parrillero del Ca-

ribe, que esta vez realizará 
su tercera edición y para la 
cual se están evaluando lo-
calidades y también se dijo 
que podrían sumarse varios 
viñedos de España.

El día 27 se realizará otra 
cena en un restaurante mexi-
cano en Madrid, junto con 
el chef Misael Campos, en 

el cual se invitará específi-
camente para empresarios 
españoles para trabajar en 
favor de la cultura gastronó-
mica en conjunto con la sus-
tentabilidad de los mares, que 
están logrando poco a poco. 

“Durante estos ya cua-
tro años hemos estado en 
conjunto con la Secretaría 

de Turismo y ahí mismo da-
remos a conocer también 
que estamos haciendo y 
elaborando un libro que se 
llama la nueva gastronomía 
del Caribe Mexicano, que le 
estamos fomentando junto 
con la Secretaría de Tu-
rismo y el Consejo de Pro-
moción Turística de Quin-
tana Roo”, apuntó.

El segundo gran evento 
del año lo están organizando 
para el mes de marzo junto 
con Rotary y se realizará 
probablemente en Playa del 
Carmen. Aunque en un inicio 
se pensó en recaudar apoyo 
para Acapulco, la organiza-
ción todavía no define a que 
causa altruista dirigir lo reco-
lectado, pues incluso hay una 
propuesta de que sea para la 
Casa de Abuelitos en Leona 
Vicario, un proyecto que está 
en proceso de creación.

En este 2024 Empresarios 
por Quintana Roo seguirá 
buscando espacios de colo-
cación de productos y ser-
vicios, con alianzas estraté-
gicas con los gobiernos para 
que se faciliten los trámites 
que son necesarios para for-
talecer la economía. De igual 
forma se promoverán even-
tos de networking, anunció 
en conferencia de prensa 
Sergio León Cervantes, pre-
sidente del organismo.

“Hoy seguimos hablando 
de ocupar espacios, de repre-

sentatividad, trabajar por 
todas y todos los que con-
formamos Empresarios por 
Quintana Roo como nos re-
lacionamos a nivel federal, 
estatal y municipal, para ocu-
par esos espacios, en tener 
esas ventanillas de trabajo 
para ayudar en los trámites, 
en la parte de los costos, de 
cómo producir o cómo provo-
car que las empresas se man-
tengan en la formalidad, que 
no pasen a la informalidad 
y que puedan tener trámites 
más rápidos”, indicó.

Consideró que entre más 
se fortalezca a las empresas 
mejor va a ser la economía, 
porque al final todo motor de 

la economía lo generan los 
comercios y el Estado es quien 
administra. Por ello, trabaja-
rán de la mano con las autori-
dades para tener una econo-
mía fortalecida, para lo cual 
continuarán con el networ-
king y las rondas de negocios, 
las cuales comenzarán en los 
primeros meses del año entre 
España, Hong Kong y Cuba.

La primera parada será 
en el marco de la Feria Inter-
nacional de Turismo (Fitur) 
en Madrid, España, en donde 
realizarán actividades de 
networking para abordar el 
tema de proveeduría, de in-
versión y desarrollo de pro-
ductos que puedan traer de 

España y que se consumen 
ampliamente en el estado.

“Después de eso nos va-
mos a Hong Kong, donde 
tendremos una ronda de ne-
gocios con empresarios de 
diferentes cámaras de comer-
cio. Participarán cancunenses 
junto con 50 participantes de 
15 países diferentes y se está 
invitando a los empresarios 
locales para que asistan; esto 
va a ser del día 28 de enero al 
3 de febrero”, estableció.

Posteriormente, del 18 
al 20 de febrero se realizará 
una misión a Cuba, derivado 
de que en la isla ya no es 
necesario que el pago de ne-
gocios se haga a través de 

instituciones de gobierno. A 
lo largo de todo el año se ten-
drán otras misiones comer-
ciales y de networking, todas 
enfocadas en el crecimiento 
y consolidación de empresa-
rios quintanarroenses.

“Hoy podemos hacer 
tratos con los empresarios 
locales y evitar esa parte de 
los créditos. Vamos a tener 
también en el mes de fe-
brero una misión comercial, 
pero no presencial, va a ser 
virtual con seis países del 
Caribe; estamos hablando 
que va a ser encabezada por 
Santa Lucía y esta misión 
comercial va tener lugar en 
Martinica”, apuntó.

Empresarios quieren simplificar trámites gubernamentales

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

Agrupación de cocineros buscará lazos 
comerciales en feria turística de Madrid
ANA RAMÍREZ

CANCÚN

▲ La meta es difundir la gastronomía del destino, para lo cual los hoteleros y restauranteros lo-
cales se reunirán con empresarios de España y de Europa en general. Foto Juan Manuel Valdivia

Otro de los 

objetivos es 

fomentar la 

realización 

de festivales 

gastronómicos
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Estudiantes yucatecos de las 
artes cuentan con un reno-
vado espacio para prepararse 
al entregar el gobernador 
Mauricio Vila Dosal los traba-
jos de construcción y moder-
nización de la Universidad de 
las Artes de Yucatán (UNAY).

Acompañado de la rectora 
de la UNAY, Karla Berrón Cá-
mara y el alcalde de Mérida, 
Alejandro Ruz Castro, Vila 
Dosal realizó el corte de lis-
tón inaugural de las mejoras a 
este espacio que se realizó con 
una inversión sin preceden-
tes de más de 280 millones de 
pesos que permitirá pasar de 
400 a 2 mil alumnos.

Al dirigir su mensaje, el 
gobernador señaló que, en 
abril de 2023 se comprometió 
con que la Esay se convierta 
en la UNAY, lo que cumplió 
en noviembre del mismo año 
para subir de nivel y tener 
mejores condiciones, pro-
yecto que hoy es una rea-
lidad producto del trabajo 
en equipo, por lo que pidió 
a los estudiantes y maestros 
su compromiso para que se 
aprovechen los espacios, se 
cuiden las instalaciones y 
conservarlas para que en los 
próximos años los estudian-
tes que lleguen puedan dis-
frutar de lo mismo que uste-
des están disfrutando.

Vila Dosal recordó que el 
terreno de La Plancha era un 
espacio con más de 30 años 
abandonado y en ese enton-
ces, en 2018, la Esay constaba 
de tan solo mil 600 metros 
cuadrados, fue entonces que, 
en 2019 con su gobierno, se 
inició este proyecto con la 
rehabilitación del primer an-
dén con una inversión de 60 
millones de pesos y con eso, 
empezó a crecer la Esay y pro-
yectar la construcción de los 
otros dos andenes.

“En ese entonces, la UNAY 
no estaba contemplada en 

el proyecto del Parque de La 
Plancha y la Sedena había 
planteado la posibilidad de 
hacer un centro de conven-
ciones en el área donde ahora 
nos encontramos, por lo que le 
presenté al titular de la Secre-
taría de la Defensa Nacional 
(Sedena), Luis Crescencio San-
doval González, la necesidad 
de ampliar la escuela de artes y 
mis principales dos argumen-
tos eran, uno: que somos la me-
jor escuela de artes del sureste 
de todo el país y la segunda a 
nivel nacional, lo que vamos a 
cambiar pronto porque nos va-
mos a convertir en la primera; 
y el segundo argumento es 
que por cuestiones de espacio 
principalmente, no por falta de 
talento, 60 por ciento de los 
que aplicaban a la UNAY eran 

rechazados, lo que quería decir 
que existía la necesidad de la 
ampliación”, compartió.

Así que, continuó el gober-
nador, junto con la Sedena se 
le planteó al presidente An-
drés Manuel López Obrador 
el proyecto de la construcción 
y modernización de la UNAY, 
lo que aprobó y ahora, en lo 
que va de esta administración 
estatal, se han destinado más 
de 330 millones de pesos. 

Los trabajos de construc-
ción y modernización de la 
UNAY consistieron en la re-
habilitación del edificio de la 
calle 48 Danza y teatro, con 8 
nuevas aulas:  4 de teatro y 4 
de danza con dueña e ilumina-
ción y 7 teóricas; área para do-
centes, de igual manera 6 ofici-
nas y sanitarios con regaderas. 

Además de biblioteca, bodega, 
Site, escaleras y elevador indi-
vidual para personas con dis-
capacidad o embarazadas.

El edificio de la calle 46, 
que es el de Cine y artes vi-
suales, ahora cuenta con ta-
lleres de grabado, escultura, 
arte acción, audiovisual, 
fotografía análoga y digital 
con cuarto oscuro, pintura y 
dibujo. También cuenta con 
tres estudios de edición y un 
foro de grabación para cine, 
una sala de proyección y dos 
salas de cómputo; así como 
8 nuevos salones, oficinas y 
nuevos sanitarios, así como 
una nueva cafetería, una ga-
lería y una biblioteca.

También, se impartirán dos 
nuevas licenciaturas Produc-
ción Musical y Licenciatura 

en Cine, además de ahora con-
tar con una conexión con el 
Parque de la Plancha. 

Las labores que se reali-
zaron en ambos inmuebles 
mantienen el estilo neocolo-
nial mexicano actual, además 
de hacerlo más compatible 
con las especialidades que ahí 
se imparten, por lo que se uti-
lizarán materiales que dismi-
nuyan la contaminación so-
nora y sean de larga duración.

Para garantizar un óptimo 
aprendizaje, cada espacio de 
la UNAY cuenta con reque-
rimientos propios de la na-
turaleza de sus actividades 
como son el piso de duela de 
madera en las aulas prácticas 
de danza y los pisos de duela 
de cimbraplay para las aulas 
prácticas de teatro.

La UNAY ya cuenta con instalaciones 
más amplias y renovadas: Vila Dosal
Mejoras se llevaron a cabo con una inversión sin precedentes de más de 280 mdp // 

Las universidad ofrece dos nuevas licenciaturas: Cine y Producción Musical

DE LA REDACCIÓN
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▲ El gobernador Mauricio Vila señaló que, en abril de 2023 se comprometió con que la Esay se convierta en la UNAY,
lo que cumplió en noviembre del mismo año para subir de nivel y tener mejores condiciones. Foto gobierno de Yucatán

EL CUPO DEL PLANTEL PASÓ DE 400 A 2 MIL ALUMNOS
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Habitantes del fraccionamiento Ciudad 
Caucel reciben parque Colonial Anikabil

El ayuntamiento de Mérida 
entregó el parque Colonial 
Anikabil en Ciudad Caucel, 
que conecta con el parque 
arqueo-botánico, la ha-
cienda Anikabil y el parque 
zoológico Animaya. La in-
versión de esta obra es de 3 

millones 628 mil 577 pesos.
Ante vecinas y vecinos 

del fraccionamiento Ciudad 
Caucel, el alcalde de Mé-
rida, Alejandro Ruz Castro, 
apuntó que en esta zona se 
han invertido más de 14 mi-
llones de pesos en la reha-
bilitación de más de 3 mil 
metros cuadrados.

El alcalde dijo que esta 
obra se suma a otros parques 

lineales que hay en la ciudad 
como Paseo Henequenes, Pa-
seo Verde, parque Ecológico 
del Sur Yumtsil y Complejo 
de Diversiones Baxal Ja en 
Xmatkuil y el de la colonia 
Pacabtún, este último ubi-
cado al oriente de Mérida 
que conecta con diferentes 
servicios hospitalarios y de 
emergencia, y a la vez re-
sulta un área de recreación 

y encuentro con condiciones 
donde se fomenta la convi-
vencia vecinal.

Acompañado de Karem 
Achach Ramírez, diputada 
local; Julio Sauma Castillo, 
secretario municipal y José 
Collado Soberanis, director 
de Servicios Públicos Muni-
cipales, Ruz Castro constató 
la conclusión de los trabajos 
del parque ubicado en la calle 

59, número 576 por 52 y 54 
del fraccionamiento Ciudad 
Caucel, que incluye andador 
peatonal, nuevo sistema de 
riego, nuevos circuitos de ilu-
minación para el camino de 
la plataforma, banquetas en 
ambos extremos del parque 
con sus respectivas rampas 
para personas con discapaci-
dad y un parque infantil con 
juegos inclusivos.

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

 El alcalde Alejandro Ruz apuntó que en esta zona se han invertido más de 14 mdp en la rehabilitación de más de 3 mil metros cuadrados. Foto ayuntamiento de Mérida

Dicho espacio conecta con la hacienda homónima y el parque zoológico Animaya

Vinculan a proceso a un hombre que habría robado varias 
prendas de ropa en Plaza Altabrisa; permanecerá detenido

Un hombre acusado de 
robo calificado por presun-
tamente apoderarse varias 
prendas de vestir en Plaza 

Altabrisa, en Mérida, fue 
vinculado a proceso y per-
manecerá detenido mien-
tras se lleva a cabo el pro-
ceso legal.

De acuerdo con un co-
municado difundido por 
la Fiscalía General del 

Estado (FGE), el señalado 
presuntamente robó la 
ropa el pasado 29 de di-
ciembre y fue detenido 
ese mismo día.

El Juzgado Segundo de 
Control del Primer Distrito 
consideró que el hombre, 

identificado con las inicia-
les A.M.V., deberá perma-
necer privado de la liber-
tad mientras se esclarecen 
los hechos.

“Los fiscales de litiga-
ción aportaron los datos 
de prueba que obran en 

la carpeta de investigación 
y el Juez de Control, tras 
valorarlos, decretó el auto 
de vinculación a proceso, 
otorgando el plazo de tres 
meses para el cierre de la 
investigación complemen-
taria”, detalló la FGE.

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA



El primer parque interactivo e inmersivo 

de Latinoamérica se instala en un lugar 

con mucha historia y tradición

U
n nuevo capítulo se está 
escribiendo en el pedazo 
de Mérida en el que se 
encuentra La Peni y el 

parque de La Paz. Ahí, desde hace 
varios meses un alboroto de téc-
nicos y obreros trabajaron en el 
lugar, dirigidos por un cronopio 
llamado Jorge Contreras. Levan-
taron suelos, pintaron fachadas, 
plantaron árboles, instalaron 
equipos de sonido; bombardean 
con láseres y siembran semillas 
en el cielo nocturno: sueñan.

Contreras y su equipo de Sie-
teMedia llevan preparando este 
proyecto desde hace ya varios 
años. En todo este tiempo, ellos 
“han aprendido a hablar en yu-

cateco, pensar en yucateco y sen-
tir en yucateco”. Según reconoce 
Contreras, “desde esa humildad 
venimos a compartir lo que sa-
bemos honrando su historia y su 
profunda manera de vivir; veni-
mos a compartir y a aprender”.

La Peni y el Parque de La Paz es 
el primer espacio interactivo e in-
mersivo de Latinoamérica, la cri-
sálida en la que se recluyó este es-
pacio antes de convertirse en un 
campo de luces, en una galaxia, 
en un ballet de aguas danzantes.

Las y los meridanos ya pueden 
caminar en el Parque de La Paz 
guiados por música y luces. En 
el corazón del parque, hacen latir 
al agua, taquicardia líquida que 
acompasa los movimientos de los 
visitantes; siembran semillas de 
luz en el enorme lienzo en el que 
se ha convertido la fachada de La 
Peni y doman cometas.

El proyecto de La Peni trans-
forma totalmente esta zona, y se 

convierte en un nuevo emblema 
de la ciudad, en el más joven 
de los atractivos de esta tierra. 
Es, en esta época de buscadores 
de escenarios, el lugar más ins-
tangrameable del país. El nuevo 
rostro de Mérida es, sin embargo, 
uno de los más viejos.

Las historias de La Peni y el 
Parque de La Paz se remontan 
décadas antes de que adoptaran 
estos nombres; eran parte del 
barrio de Santa Catalina, que, 
como relató el historiador Juan 
Francisco Molina Solís, desapa-
reció de la faz ”porque casi todos 
sus moradores fallecieron” en la 
epidemia de cólera de 1833. Sin 
embargo, el césped volvió a cre-
cer, aún después del paso de ese 
jinete apocalíptico.

Debajo de esa tierra devas-
tada hay grutas y un cenote; en 
esas entrañas conspiraban en 
los turbulentos años de la gue-
rra de castas las guardias preto-

rianas de los caciques; la rebe-
lión brotaba de las tripas de esa 
parte de la ciudad. Esas mismas 
aguas que escucharon sobre si-
tios y emboscadas son ahora las 
que bailan en la fuente interac-
tiva del Parque de La Paz.

Precisamente por ser tierra de 
insurrección, se designó la edifica-
ción de una penitenciaría; fue en 
1886 cuando se decidió encerrar 
los aires rebeldes de la zona. Fue 
en 1895 cuando la cárcel abrió sus 
puertas; las abrió para encerrar ahí 
a sus primeros 133 presos, prove-
nientes de la cárcel de la ex ciuda-
dela de San Benito.

El edificio tal y como lo cono-
cemos hoy día se remonta a 1906, 
cuando fue reformado de acuerdo 
con el modelo penitenciario del 
Porfiriato; esta remodelación fue 
dirigida por el ingeniero militar 
Salvador Echegaray, como aún se 

Las varias vidas de La Peni

PABLO A. CICERO 

▲ Esta iniciativa “transforma totalmente” la zona del Parque de la Paz: “es el primer espacio interactivo e inmersivo de Latinoamérica, la crisálida
en la que se recluyó este espacio antes de convertirse en un campo de luces, en una galaxia, en un ballet de aguas danzantes”. Foto Pablo A. Cicero
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lee en la placa que se encuentra 
en el ala izquierda de la fortaleza. 
Desde adentro, donde hoy ron-
ronea a visitantes el gato Man-
tecado, una estructura central se 
bifurca en varias alas.

Dentro de esas paredes pasó 
sus últimas noches Felipe Carri-
llo Puerto. En específico, en la 
celda 43, al final de la primera 
galería. Ahí, del 23 de diciembre 
de 1923 al 3 de enero de 1924 vi-
vió el político: su última estación 
antes del paredón. Ese retazo de 
historia se incluirá en el urdido 
de luz y movimiento que se pro-
yectará en la fachada.

Otro de los episodios que tuvo 
como escenario a La Peni se regis-
tró en 1979, cuando tres presos se 
amotinaron con pistolas, granadas 
y dinamitas y tomaron rehenes. 
Según crónicas periodísticas de la 
época, ”la rendición tomó tiempo 
e involucró a mucha gente, hasta 
que finalmente los amotinados 
aparecieron muertos”. En 1981 La 

Peni dejó de funcionar y los presos 
fueron trasladados.

El edificio pasó entonces de 
panóptico a laberinto; desde en-
tonces ha tenido diversos usos, 
la mayoría relacionados con la 
burocracia; donde antes se ence-
rraban a delincuentes ahora se 
liberan permisos. El Parque de 
La Paz se ha convertido también 
en un lugar donde familiares de 
enfermos de diversos centros de 
salud que lo rodean doman ner-
vios o abrazan duelos.

Todas esas décadas ahora se 
reescriben en el proyecto de La 

Peni, que le arrebata al dolor de la 
enfermedad y a la angustia de los 
trámites un nuevo lugar. Las fami-
lias meridanas conquistan ahí un 
nuevo espacio, que se suma al del 
Centenario, para vivir y convivir.

”Estamos recuperando un es-
pacio público y lo vamos a poner 
a disposición de todos los merida-
nos y de nuestros visitantes;  crea-
remos un nuevo epicentro, un 
nuevo lugar de reunión”, anunció 
Renán Barrera Concha al presen-
tar este proyecto, días antes de 
separarse del cargo. ”Esta recu-
peración va a influir de muchas 

maneras, y beneficiará a decenas 
de familias: Generará empleos, 
las familias podrán convivir sin 
gastar, servirá de dique para la se-
guridad. Es un proyecto integral, 
que puede marcar un antes y un 
después para la zona”.

La Peni y el Parque de La Paz 
no se restringen en capítulos ya 
pasados de la Historia; quieren ser 
protagonistas de nuevos episodios. 

En el primer parque interactivo 
e inmersivo de Latinoamérica hay 
varios: La fuente del parque fue in-
tervenida con una tecnología única 
que permite que cuatro personas la 
controlen de forma simultánea y 
en tiempo real a través de senso-

res de movimiento. Con un código 
QR, los asistentes pueden crear sus 
propias semillas y “lanzarlas” desde 
su smartphone a la fachada para 
dar vida a distintos animales de 
la región. A través de sensores de 
movimiento, se pueden crear co-
metas para que viajen de extremo 
a extremo de la fachada de La Peni, 
haciendo alusión a Chicxulub, y se 
pueden crear diferentes constela-
ciones gracias al movimiento gene-
rado desde smartphones captado 
a través de cámaras inteligentes, 
logrando generar constelaciones 
únicas e irrepetibles.

Según se ha informado, La Peni 

y el Parque de La Paz albergan 

tecnología utilizada en espectácu-
los como los que se proyectan en 
la Casa Batlló, en Barcelona, y la 
Basílica Notre-Dame, en Montreal. 
Igual hay elementos similares a los 
que se usan en la Rueda Aztlán 
360, en Ciudad de México; Avatar 
Experience, Singapur, y La MSG 
Sphere, Las Vegas.  A diferencia 
de esos otros proyectos de van-
guardia, La Peni está pensada para 
mantenerse en el tiempo, y ser un 
espacio público, totalmente gra-
tuito para las y los meridanos y 
los turistas. No hay ningún otro 
espacio similar en el mundo.

pcicero@8am.com.mx
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▲ “Décadas de historia ahora se reescriben en el proyecto de La Peni (…) Las familias meridanas conquistan
ahí un nuevo espacio, que se suma al del Centenario, para vivir y convivir”. Foto Pablo A. Cicero

Desde entonces 

el edificio ha 

tenido diversos 

usos, la mayoría 

relacionados con la 

burocracia
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En ningún caso es sencillo. Aque-
llos que han decidido renegar y 
mostrarse ahora como morenistas 
han tenido que pasar por un pe-
noso purgatorio. Ese primer paso 
al otro bando lo han tenido que 
aceitar con dinero o con halagos: 
“Estoy en el lado correcto de la 
historia”, repiten en coro. 

En la mayoría de los casos, esa 
transformación está motivada para 
mantener un status quo: seguir en la 
nómina. Aún no conozco a político 
alguno que haya pasado de otro par-
tido a Morena realmente convencido 
por la ideología de su nueva casa. No 
lo descarto, pero aún no lo conozco.

Joaquín Díaz Mena se pasó del 
PAN a Morena cuando Raúl Paz 
Alonzo le quitó la candidatura al Se-
nado, y Raúl Paz, cuando Morena co-
menzó a fagocitar a legisladores para 
amarrar sus reformas. Lo mismo 
pasó con Verónica Camino. Rommel 
Pacheco quiso comerse el mundo, y 
se conformó con las migajas de una 
candidatura perdida. 

Jorge Carlos Ramírez Marín, 
Francisco Torres Rivas, Luis Hevia 

Jiménez, Roger Aguilar Arroyo, 
Gabriela López Gómez, Pablo Cas-
tro Alcocer, Mauricio Sahuí Rivero, 
Dafne López Martínez… La lista es 
ya amplia, y seguirá aumentando. 
Pero no son ellos, en realidad, los 
protagonistas de esta reflexión. 

Son los otros, los que se que-
daron. La historia escrita por los 
vencedores ha estigmatizado a los 
priistas. El PRI, según la versión 
oficial, es el pecado original, el ori-
gen de todo mal; el ente más ma-
ligno de un triduo en el que tam-
bién se incluye al PAN y al PRD. 

Y ahí están, los últimos priistas, 
los que se quedaron, dando la que 
tal vez sea su última batalla. Tie-
nen la piel gruesa, como de jabalí, 
en la que rebotan las flechas de 
los insultos y descalificaciones. No 
todas, y por eso algunos presentan 
mutilaciones y otro tipo de heridas. 

Saben que, a cualquier movi-
miento suyo, serán lapidados por sus 
acciones del pasado, las de la historia 
oficial y la de la historia verdadera. Y 
saben que quienes los atacarán con 
mayor violencia serán los que antes 
formaban parte de su misma piara: 
la exaltación de los conversos. 

Hay pocos jabalíes jóvenes, por 

lo que su lucha va más allá que 
conseguir un hueso: pelean por la 
supervivencia, y eso los hace aún 
más peligrosos. No tenemos nada 

que perder y mucho que ganar, se 
repiten mientras afilan sus col-
millos. Están convencidos de ello. 
Esta última legión se quedó en su 
trinchera sabiendo aún que podía 
capitular: Morena, sin remilgos, los 
recibiría con las puertas abiertas. 

Pero no. Decidieron ser leales a 
la piara, ese grupo compacto, casi 
familiar, que ha optado por defen-
der ese último pedazo de monte 
que la aplanadora morenista tiene 
en la mira. Aran la tierra con el an-
sia de sus pezuñas; arrean, gruñen, 
conteniendo el primer ataque. 

En mi interior, les deseo éxito, 
aún cuando he sido testigo de 
sus excesos y sus violencias, que 
ni ellos niegan. Aún, cuando en 
ocasiones esa paria responde con 
embestidas de un liderazgo tóxico, 
como el de Alejandro Moreno. 

Morena tuvo su oportunidad de 
demostrar que era diferente, y la per-
dió. Esta derrota moral es evidente 
cuando comenzó a pepenar a los 
peores personajes de los partidos que 
antes maldecía. Entre los priistas que 

se quedaron y los que se fueron consi-
dero que la épica está con los primeros. 
Aún cuando hay jabalíes jodidamente 
malos; la diferencia es que ellos no lo 
ocultan: lo que ves es lo que hay.

La gran mayoría de las candi-
daturas de Morena han ido a pa-
rar en estos tránsfugas, mostrando 
que en ese partido el fin sí justifica 
los medios. Sin importar su pasado 
—una palabra tuya bastará para 

limpiar mi alma.... Aunque hay vo-
ces internas que se han quejado, 
éstas han sido calladas por un cí-
nico gatopardimo: que todo cambie 
para que todo siga igual. 

No sé si los irreductibles priistas 
lograrán sobrevivir, pero la poética 
de darlo todo en la batalla para de-
jar un hermoso cadáver es mucho 
más atractiva que el mercantilismo 
de vender los ideales, de prosti-
tuirse por una candidatura. 

En ese contraste entre las con-
ductas del capitán Francesco Schet-
tino, quien fue el primero aban-
donar el crucero Costa Concordia 
cuando encalló en la costa italiana, 
y la de los músicos de la orquesta del 
Titanic, yo lo tengo claro. 

 
pcicero@8am.com.mx

Los últimos jabalíes
PABLO A. CICERO ALONZO

▲ “Aún no conozco a político alguno que haya pasado de otro partido a Morena realmente convencido por la ideología de su nueva casa”. Foto Comunicación Claudia Sheinbaum
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H
ace algún tiempo habría 
aplaudido sin cortapisas 
cualquier esfuerzo por 
establecer nuevas áreas 

naturales protegidas en nuestro 
país. Hoy tengo mis dudas. No 
se trata de las dudas de quienes 
atribuyen a las áreas protegidas 
una intención aviesa de despo-
jar a los pobladores originarios 
del dominio sobre su territorio, 
para poner en manos de la in-
dustria turística los ecosistemas 
más atractivos o espectaculares 
de la geografía nacional. Tampoco 
se trata de las dudas externadas 
por algunos antiguos colaborado-
res de lo que fuera el Plan Piloto 
Forestal en Quintana Roo, o de 
otros combativos defensores de los 
derechos de pueblos indígenas y 
comunidades locales que, desde 
una ideología que podría califi-
carse de populismo agrarista, ven 
en los esfuerzos de conservación 
de la biodiversidad una intención 
del Estado por controlar las acti-
vidades de apropiación del paisaje 
de los dueños legítimos de la tie-
rra, o bien una estrategia un tanto 
torpe de académicos y organiza-
ciones ambientalistas por asegu-
rarse fuentes de financiamiento. 
Quienes apoyan estas posturas, 
me parece, quisieran ver desapa-
recer los modelos convencionales 
de áreas protegidas, en todas sus 
categorías, sin que dejen del todo 
claro con qué serían substituidas.

A mi juicio, la diversidad eco-
sistémica y social de nuestro 
país ofrece espacios y circuns-
tancias apropiadas para el esta-
blecimiento de áreas naturales 
protegidas, ya sea que se trate 
de reservas de la biosfera, par-
ques, refugios, santuarios, áreas 
de protección de flora y fauna, 
unidades de manejo para la con-
servación y aprovechamiento 
de la vida silvestre, o cualquier 
otra de las categorías contem-
pladas en la legislación nacional 
y en los diversos ordenamientos 
estatales y municipales que las 
contemplan. Responden en su 
origen a una intención honesta, 
seria y comprometida por en-
contrar esquemas que permitan 
la conservación de una mues-
tra relevante de los ecosistemas 
nacionales, la biodiversidad que 
alojan y los servicios ambien-
tales que aportan a la humani-
dad, y afortunadamente México 
cuenta hoy con un marco jurí-
dico apropiado para garantizar 

que las áreas seleccionadas sean 
en efecto destinadas al cumpli-
miento de estos objetivos.

Pero ¿tiene sentido decretar 
áreas protegidas a mansalva, 
pretendiendo, como dice la li-
cenciada Albores, que es un lo-
gro establecer más áreas que las 
que crearon administraciones 
anteriores? Me parece que no 
necesariamente. El decreto que 
aparece en el Diario Oficial de 
la Federación el pasado lunes 
suma 20 nuevas áreas protegi-
das, que se suman a las 24 que ya 
antes había decretado la actual 
administración. Con éstas, se al-
canza ya un total de 225 áreas 
naturales protegidas sujetas a ju-
risdicción federal en el país. Lo 
que ensombrece esta noticia es el 
hecho de que. Mientras crece la 
cantidad de hectáreas destinadas 
a la conservación, los recursos 
destinados a su operación dismi-
nuyen. Es cierto que se dice que 
se van a publicar más programas 
de manejo que nunca. Habrá que 
conocerlos, y habrá que ver si 
en los próximos presupuestos de 
egresos que autorice el congreso 
se incluyen los recursos suficien-
tes, en las partidas apropiadas 
para ejecutarlos. Me temo que 
la tendencia es asignar cada vez 
menos recursos a la operación de 

acciones de conservación, ma-
nejo y restauración, destinándo-
los alegremente al subsidio de ac-
tividades productivas de dudosa 
sustentabilidad, en el ánimo de 
reclutar el respaldo de los propie-
tarios de tierras vinculadas a las 
áreas protegidas.

Es cierto que en México, donde 
no hay precisamente lo que los ve-
cinos del norte llaman “wilderness”, 
o tierras silvestres, sino que prácti-
camente toda la tierra está sujeta a 
un régimen de propiedad (privada, 
social, o nacional), y donde la ma-
yoría de las áreas protegidas los son 
sin que se modifique ese régimen 
de propiedad – es decir, que los de-
cretos no son expropiatorios – la 
conservación tiene que llevarse a 
cabo, sí o sí, con la participación 
voluntariamente aquiescente, y 
adecuadamente informada, de los 
dueños del territorio protegido. 
Son embargo, esto no significa re-
nunciar al objetivo que da razón 
de ser a la creación de las áreas, y 
esto incluye la realización de accio-
nes de conservación propiamente 
dichas, con el respaldo técnico, el 
equipamiento, y la capacidad de vi-
gilancia que demanda la adecuada 
salvaguarda de la biodiversidad que 
habita las áreas, la integridad de 
los ecosistemas que incluye, y la 
permanencia de los servicios am-

bientales que pueden aportar a la 
sociedad en general.

En el ánimo de evitar que el 
ánimo entusiasta de crear cada vez 
más áreas protegidas no resulte 
en una fiesta efímera de estable-
cimiento de “parques de papel”, 
habría que emprender una seria 
evaluación del estado en que se 
encuentran las áreas que hoy exis-
ten, y del estado que guardan las 
instituciones a las que se ha enco-
mendado su operación, para deter-
minar el curso que deben tomar en 
adelante los esfuerzos nacionales 
de conservación del patrimonio 
natural. Huelga decir que en esta 
evaluación tendrían que participar 
las comunidades y organizaciones 
propietarias de la tierra, los centros 
generadores de saber (universida-
des e institutos de investigación), y 
las organizaciones conservacionis-
tas de a sociedad civil, con toda su 
capacidad crítica, y que sus voces 
deberían ser atendidas y acatadas, 
tanto por la autoridad responsable, 
como para los congresistas encar-
gados de emitir los presupuestos 
del gasto gubernamental. De otra 
manera, continuará el divorcio en-
tre el discurso optimista y triunfal, 
y la precariedad real de las áreas 
protegidas mexicanas.

 
roblesdeb1@hotmail.com

Una avalancha de áreas naturales protegidas
RAFAEL ROBLES DE BENITO

▲ “¿Tiene sentido decretar áreas protegidas a mansalva, pretendiendo, como dice la licenciada Albores, que es un logro 
establecer más áreas que las que crearon administraciones anteriores? Me parece que no necesariamente”. Foto CONANP
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▲ El Zoológico de Miami anunció el nacimiento de un babirusa, un tipo de cerdo 
en peligro de extinción, marcando con ello el primer nacimiento exitoso de esta 
especie en su historia. Por su apariencia, en particular los distintivos colmillos de 

los machos que se asemejan a astas, es considerado uno de los cerdos de apa-
riencia más inusual del mundo: posee colmillos que crecen en la parte superior de 
la cara y pueden curvarse hacia atrás en la cabeza. Fotos Efe / Zoologico de Miami
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CES 2024 comienza en Las 
Vegas esta semana. El evento 
comercial de varios días y 
organizado por la Consumer 
Technology Association pre-
sentará una amplia gama de 
los últimos avances y disposi-
tivos en tecnología personal, 
transporte, atención médica, 
sostenibilidad y más, con usos 
florecientes de la inteligencia 
artificial en casi todas partes.

Aquí te presentamos lo 
que se espera conocer en el 
CES, desde los desarrollos más 
interesantes en tecnología 
de vehículos hasta dispositi-
vos portátiles diseñados para 
mejorar la accesibilidad a los 
dispositivos domésticos inteli-
gentes más nuevos.

 
Bartender personal

A Ryan Close le encanta 
un buen cóctel, pero es el 
primero en admitir que es 

un pésimo barman.
Por eso creó Bartesian, 

una máquina para preparar 
cócteles lo suficientemente 
pequeña como para co-
locarla en la encimera de 
la cocina. Su versión más 
reciente, la Premier, puede 
contener hasta cuatro tipos 
diferentes de bebidas espi-
rituosas. Se vende por 369 
dólares y estará disponible a 
finales de este año.

En una pantalla pe-
queña, eliges entre 60 rece-
tas, como una sangría cos-
mopolita o blanca, colocas 
la cápsula del cóctel en la 
máquina y en segundos tie-
nes un cóctel con hielo.

La gota de limón es la 
receta más popular de Bar-
tesian, según Close.

 
Puerta para mascotas

Puede ser complicado ha-
cer un seguimiento de tus 
amigos peludos dentro y 
fuera de la casa, pero una 
nueva puerta para masco-

tas podría hacerlo un poco 
más fácil.

La startup tecnológica 
Pawport ha presentado 
una puerta motorizada 
para mascotas que permi-
tirá que su mascota entre y 
salga cuando quiera, man-
teniendo alejadas a otras 
criaturas. Una etiqueta de 
collar adjunta que abrirá la 
puerta cuando su mascota 
esté cerca. Pero también hay 
barandillas personalizables.

El producto, que puede 
deslizarse directamente so-
bre los marcos de las puertas 
para mascotas existentes, 
puede bloquearse tempo-
ralmente para mascotas es-
pecíficas o configurarse en 
“toques de queda” usando 
la aplicación Pawport o con 
control remoto a través de 
asistentes virtuales compa-
tibles como Alexa de Ama-
zon y el Asistente de Google.

La puerta para mascotas y 
la aplicación de Pawport están 
actualmente disponibles para 
pedidos por adelantado y lle-

garán a los hogares durante 
el segundo trimestre de 2024.

 
Cerraduras inteligentes

Estamos en 2024, por su-
puesto que tu cara puede 
desbloquear tu teléfono. Y tu 
puerta de entrada está al lado.

Lockly, una empresa de 
tecnología que se especializa 
en cerraduras inteligentes, 
presenta una nueva cerra-
dura con tecnología de reco-
nocimiento facial que permite 
a los consumidores abrir puer-
tas sin necesidad de llaves. 

La nueva cerradura in-
teligente, denominada “Vi-
sage”, llegará al mercado 
este verano. Además del 
reconocimiento facial, esta 
cerradura contará con un 
sensor biométrico de hue-
llas dactilares y un teclado 
digital seguro para formas 
alternativas de entrada, si-
milar a los productos Lockly 
anteriores. Visage también 
es compatible con Apple Ho-
meKey y Apple Home.

Gemelos AI

¿Alguna vez te has pregun-
tado cómo es ser gemelo? 
Rex Wong, director ejecu-
tivo de Hollo AI, dice que 
su compañía ha creado una 
“tecnología de personaliza-
ción de IA” que puede crear 
su gemelo digital en cues-
tión de minutos después de 
cargar una selfie y notas de 
voz en una aplicación de te-
léfono que se espera que se 
lance a finales de este mes.

Wong señaló que quería 
crear una tecnología que 
pudiera ayudar a los creado-
res digitales y a las celebri-
dades a conectarse con sus 
fans de una manera nueva.

De pie, junto a una panta-
lla de televisión que proyecta 
su clon de IA, la creadora de 
contenido con sede en Los 
Ángeles, McKenzi Brooke, co-
mentó a AP que su gemelo di-
gital le permitirá interactuar 
las 24 horas del día con sus 
seguidores en varias platafor-
mas de redes sociales y lucrar.

CES 2024 de Consumer Technology Association comienza esta 
semana en Las Vegas; presentan últimos avances en tecnología

AP

LAS VEGAS

Los astronautas tendrán que 
esperar hasta el próximo 
año para viajar a la Luna y 
otros cuantos años más an-
tes de poder posarse sobre 
ella, según las más recientes 
postergaciones anunciadas 
por la NASA el martes.

La agencia espacial pla-
neaba enviar cuatro astro-
nautas a la Luna a fines de 
este año, pero lo postergó 
hasta septiembre de 2025 
por problemas técnicos. El 
primer alunizaje humano en 
más de 50 años también fue 
postergado, de 2025 a 2026.

La noticia surgió apenas 
una hora después de que 
una compañía de Pitts-
burgh abandonó su intento 
de enviar una nave explora-
dora a la Luna debido a una 
filtración de combustible.

La compañía, Astrobotic 
Technology, lanzó el lunes la 
sonda lunar Peregrine, que 
debía explorar el terreno an-
tes de una eventual llegada 
de astronautas. Una compa-
ñía de Houston tiene progra-
mado lanzar su propio explo-
rador lunar el mes próximo.

La NASA está depen-
diendo de compañías priva-
das para su programa Ar-
temis, dedicado a volver a 
enviar astronautas a la Luna.

NASA posterga hasta 2025 sus misiones 
a la Luna debido a problemas técnicos
La agencia espacial actualmente 

depende de compañías privadas 

para su programa Artemis
AP

NUEVA YORK

▲ La compañía, Astrobotic Technology, lanzó el lunes la sonda lunar Peregrine, que 
debía explorar el terreno antes de una eventual llegada de astronautas. Foto Ap
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El próximo domingo 21 de 
enero a las 18 y 20 horas 
se presentará en Cancún la 
obra de teatro Hasta la Raíz, 
una puesta en escena que 
está de gira por varias par-
tes del país como beneficia-
ria del proyecto prioritario 
Chapultepec, Naturaleza y 
Cultura, perteneciente a la 
convocatoria Circuito Na-
cional de Artes Escénicas 
en Espacios Independientes 
Chapultepec. 

“Creemos que fue benefi-
ciada porque es una historia 
que habla de una situación 
que impactó a cada familia ta-
basqueña y además profun-
diza en las relaciones familia-
res, que son las raíces mexi-
canas y pues es muy fácil que 
el público se identifique con 
ellas”, compartió Lariza Juá-
rez, directora de la obra, en 
conferencia de prensa.

Este circuito es una ini-
ciativa que busca apoyar a 
grupos de teatro y espacios 
independientes para crear 
giras por toda la república, 
llevando así diferentes 
historias por todo el país. 
La obra también estará en 

Campeche, en el Centro de 
Investigación y Formación 
Artística y Cultural (CIFAC), 
el 19 de enero, y Mérida, en 
el Teatro Casa Tanicho, el 26 

y 27 de enero. La directora 
consideró que esta obra deja 
en el público un mensaje 
sobre la importancia de co-
nectar con las raíces, de la 

familia y también de con-
servar la cultura.

“Está recomendada para 
12 años en adelante. Para 
adquirir los boletos se deben 

de comunicar al número 
9985405332 y está el espa-
cio en el Centro Cultural 
Xbalanqué (ubicado sobre 
la avenida Yaxchilán, muy 
cerca de Sunyaxchén)”, es-
pecificó. Para conocer más 
detalles también pueden ob-
tener información a través 
de www.mexicoescultura.
com o en las redes sociales 
de Teatro de Cacao.

La gira de este proyecto 
iniciará el viernes 12 en Vi-
llahermosa, Tabasco, a las 
20 horas; el sábado 13 a las 
19 horas y domingo 14, a 
las 18 horas en Tía Tabasco. 
Posteriormente el viernes 
19 se presentarán en el CI-
FAC de Campeche a las 18 
y 20 horas. Y posterior a las 
presentaciones en Cancún, 
harán una visita en Casa Ta-
nicho en Mérida, Yucatán, 
el viernes 26 a las 20 horas 
y sábado 27 a las 19 horas.

“Los esperamos el do-
mingo 21 en el Centro Cul-
tural Xbalanqué de Cancún 
a las 18 horas y la segunda 
función a las 20 horas. Una 
obra escrita por Israel Sosa, 
maravillosamente actuada 
por Oscar Gordillo y Alejan-
dro Corso, producida por Li-
zeth Marcela y dirigida por 
una servidora Lariza Juárez”.

Se presentará en Cancún y resto de la 
península la obra teatral Hasta la raíz
Puesta en escena en Benito Juárez será el domingo 21 de enero; habrá dos funciones

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

▲ La gira de este proyecto iniciará el viernes 12 en Villahermosa, Tabasco. Foto Teatro Cacao

Dos fechas conmemorativas 
se han juntado: el 125 aniver-
sario natal del pintor Rufino 
Tamayo (1899-1991) y el me-
dio siglo de la Universidad 
Autónoma Metropolitana 
(UAM), Unidad Xochimilco, 
pretexto para montar una 
exposición de arte urbano 
cuyo punto de partida son 
las emblemáticas sandías del 
artista oaxaqueño.

La metamorfosis del co-

lor, integrada por 33 reba-
nadas de la jugosa fruta en 
gran formato, dos metros de 
ancho por 1.55 de alto –in-
cluida la base–, fabricadas 
con resina e intervenidas 
pictóricamente por 31 artis-
tas, serán expuestas a partir 
de hoy en las áreas externas 
del plantel universitario.

El homenaje a Tamayo es 
un proyecto de la promotora 
cultural y curadora Nancy 
Mayagoitia, surgido origi-
nalmente en 2021 con mo-

tivo del 30 aniversario de su 
fallecimiento. En un primer 
momento comprendió 30 
esculturas de igual número 
de artistas que vivían y tra-
bajaban en Oaxaca. La obra 
se exhibió primero en dos 
sedes en la capital del es-
tado; luego, itineró a Mérida 
y Guadalajara.

Para Mayagoitia, la se-
milla del actual mercado del 
arte y movimiento artístico 
en Oaxaca fue Rufino Ta-
mayo: No todo sucedió por 
magia, aunque sí se alinea-

ron los astros. Había, sin 
embargo, un astro mayor, 
enorme, que fue como un 
faro, y nos indicó por dónde. 
Seguido se nos olvida evo-
car nuestras raíces, como 
nos las recuerda Tamayo to-
dos los días.

Oaxaca ya tenía todo: 
vestigios arqueológicos, igle-
sias, mercados, gastronomía; 
no obstante, el arte contem-
poráneo causó el giro que 
faltaba. Atrajo a los colec-
cionistas que, a su vez, de-
mandaron mejores servicios 

de hoteles y restaurantes 
de autor. Esto, aunado a la 
creación de nuevos museos, 
a los espacios que ayudó a 
promover Francisco Toledo, 
produjo un auge en Oaxaca 
con tremendos resultados.

En 1987, Mayagoitia 
fundó la Galería Arte de 
Oaxaca con la idea de pro-
mover a artistas jóvenes, 
sobre todo a egresados del 
Taller de Artes Plásticas 
Rufino Tamayo. Gracias al 

La metamorfosis del color, homenaje de 33 artistas 
y la UAM Xochimilco al pintor Rufino Tamayo

MERRY MACMASTERS

CANCÚN

CONTINÚA EN LA PÁGINA 20
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trabajo y las exposiciones 
realizadas tanto en México 
como el extranjero, la gale-
ría contribuyó a este ruido 
que empezó a hacer Oaxaca, 
y para los años 90 ya era un 
escándalo. Ayudó en mucho 
que artistas como Toledo y 
Rodolfo Morales regresaran 
a vivir ahí.

La promotora continuó 
con la galería hasta 2001. 
Por razones personales, se 
separó de la escena artística 
para dedicarse a la produc-
ción hidropónica de horta-
lizas. Regresó en 2017, des-
pués de conocer la reserva 
de la biosfera Tehuacán-Cui-
catlán, sitio que te cambia 
la vida debido a la belleza 

sobrecogedora del paisaje. Se 
le ocurrió, pues, llevar a los 
artistas a visitar las comuni-
dades de esa región.

Sandía, emblemática

Según Mayagoitia, los cua-
dros producidos eran de-
masiados bellos y emotivos 
para simplemente colgarse 
en una galería. Decidimos 
hacer una exposición itine-
rante que llevara el mensaje 
de la biosfera de Oaxaca a 
otros lugares. La muestra se 
inició en el Museo de los 
Pintores de Oaxaca. Esta ini-
ciativa la rencontró con la 
comunidad artística.

Para entonces se acercaba 
el 30 aniversario del falle-
cimiento de Tamayo. “Me 

comuniqué con los artistas 
del taller Tamayo y otros 
amigos en Oaxaca. Dije: 
‘¿va a pasar desapercibido 
el aniversario de Tamayo?’ 
Hay que hacer algo. La plá-
tica nos llevó a concebir las 
esculturas para colocarse 
como arte público. Se de-
cidió por la sandía, porque 
es emblemática, parece una 
sonrisa y tiene los colores 
de México, y en términos 
prácticos es más fácil hacer 
su molde”.

En principio se pensó en 
cinco artistas, pero la can-
tidad aumentó, ya que se 
trataba de Tamayo; enton-
ces, ni simbólico, ni obras 
chiquitas. Fueron seleccio-
nados artistas de diferentes 
edades y tendencias. Cada 

uno pagó su sandía. La idea 
era hacer un Tamayo visto a 
través de los ojos de los crea-
dores o una obra de ellos 
vista a través de los ojos del 
homenajeado.

Cada quien recibió un 
molde con un lado pintado 
como sandía con semi-
llas negras en bajo relieve, 
mientras el otro consistía 
en una superficie plana lista 
para ser intervenida. La mi-
tad de los artistas optaron 
por trabajar ambos lados al 
sentir que su composición 
se complementaba así. Para 
la curadora, lo que separa 
esta exposición de arte ur-
bano de muchas otras es que 
los artistas no decoraron los 
moldes, sino que realizaron 
verdaderas obras de arte.

Ya que las esculturas per-
manecieron nueve meses 
expuestas en la vía pública 
oaxaqueña –sin ser rayadas 
o grafiteadas–, muchas perso-
nas las vieron, como Mariana 
Beltrán Palacios, directora de 
la Galería del Sur, de la UAM-
Xochimilco, quien se comu-
nicó con Mayagoitia para sa-
ber si las obras viajarían.

La promotora cultural 
siempre quiso que el ho-
menaje a Tamayo fuera na-
cional. Estas obras se han 
remplazado con esculturas 
nuevas.

La metamorfosis del color 

se inaugura frente a la en-
trada de actividades depor-
tivas de la UAM-Xochimilco 
La exposición permanecerá 
todo el año.
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Una singular biblioteca en 
Ámsterdam no presta li-
bros o películas, sino vesti-
dos, camisas, abrigos u otras 
prendas de calidad como 
una forma de hacer frente 
al impacto medioambiental 
del sector textil. LENA, la bi-
blioteca de los vestidos, per-
mite a sus clientes cambiar 
su estilo de vestir alquilando 
prendas.

“Es realmente una buena 
idea”, asegura entusiasmada 
Ikram Cakir, de 37 años, an-
tes de devolver una blusa 
con un estampado blanco y 
azul y llevarse una similar 
en tonos rosas.

Esta empleada de una 
organización visita la biblio-
teca al menos una vez cada 
tres semanas y así puede 
cambiar su manera de vestir.

“A menudo se compra 
mucha ropa y luego no se 
utiliza. Me parece una muy 
buena manera de llevar 
nuevas prendas sin agotar 
los recursos del planeta”, 
añade Cakir en declaracio-
nes a la AFP.

Situada en una céntrica 
calle de Ámsterdam, esta “bi-
blioteca” propone una variada 
colección de un centenar de 
piezas, que van renovándose 

constantemente y que tam-
bién pueden comprarse.

Cada una de las prendas 
lleva una etiqueta con su 
precio de compra, a menudo 
elevado, pero también lo que 
cuesta alquilarla cada día, un 
precio que suele oscilar en-
tre 50 céntimos y unos po-
cos euros (una cifra similar 
en dólares). “La industria de 
la moda es una de las más 
contaminantes en el mundo”, 
explica Elisa Jansen, quien 
impulsó esta iniciativa en 
2014 con sus dos hermanas 
y una amiga.

La proliferación de gran-
des marcas de ropa con pre-
cios accesibles contribuyó a 
que actualmente un ciuda-
dano medio compre 60 por 
ciento más piezas de ropa 
que hace 15 años, cuando 
se conservaba el doble de 
tiempo cada prenda, según 
la ONU. La Fundación Ellen 
MacArthur estimó que cada 
segundo se quema o se en-
tierra el equivalente de un 
camión lleno de ropa.

El sector textil no sólo es 
responsable de un tercio de 
los residuos de microplás-
ticos tóxicos que se vierten 
en los mares y océanos, con-
sume millones de litros de 
agua al año y produce el 
8 por ciento de las emisio-
nes mundiales de dióxido de 
carbono.

“Es el futuro”

Hace nueve años “estuvi-
mos realmente entre los 
primeros”, se felicita la co-
fundadora. Otras iniciativas 
similares existían en Escan-
dinavia, pero muchas han 
desaparecido, lamentó. Ade-
más, las otras operan prin-
cipalmente en línea. “No-

sotros tenemos una tienda 
física, así que es completa-
mente único”, agregó.

Encontrar un modelo 
rentable tomó tiempo, ad-
mitió, pero la iniciativa en 
el distrito de la moda de 
Ámsterdam funcionó, sobre 
todo entre “mujeres de 25 a 
45 años, que quieren tomar 
decisiones conscientes, pero 

también les importa estar 
bien vestidas”.

India Donisi, una blo-
guera de 35 años que escribe 
sobre vino, alquila regular-
mente vestidos para even-
tos. “Sobre todo es muy prác-
tico”, comentó mientras se 
prueba una chaqueta rosa 
fucsia que calificó como “ex-
travagante”.

En Países Bajos, biblioteca de ropa lucha 
contra la contaminación del sector textil
AFP

ÁMSTERDAM

▲ Ikram Cakir, empleada de una organización, visita la biblioteca al menos una vez cada tres 
semanas y así puede cambiar su manera de vestir. Foto Facebook LENA the fashion library
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H
uella, registro, surco, 
herida, cicatriz, costra, 
marca, son conceptos 
palpitando en la pro-

puesta del arquitecto y artista 
visual chileno Nicolás Sáez, bajo 
el nombre Verás Violencia, en co-
laboración con un equipo multi-
disciplinario: Andrea Jösch (fotó-
grafa, investigadora y curadora), 
Sonia Montecino Aguirre (antro-
póloga, escritora), Juan Herrera 
(poeta, profesor e investigador). Se 
suman profesionales del diseño 
industrial, óptica y diseño edito-
rial en la confección de los diver-
sos soportes de la obra.

Verás Violencia, intervención 
en el espacio público, reflexiona 
sobre la violencia ocurrida en 
Chile a través de la fotografía, a 
partir de la serie MARca (2010) y 
la serie #maldeojo (2019), cada una 
conformadas por cinco imágenes. 
La presentación en multiformato 
de las fotografías contempla: un 
periódico, de gran formato, que 
busca explicar el proyecto del ar-
tista bajo la mirada de distintos 
agentes culturales; visores, tam-
bién de gran formato; y, una caja 
(libro-objeto) que contiene visores 
en escala menor. Los visores de 
gran formato, instalados en distin-
tas ciudades de Chile, así como los 
pequeños, operan en dos niveles 
en la producción: interactúan y 
explican la propuesta al público. 

MARca y #maldeojo, registran 
la investigación sobre dos fenó-
menos ocurridos en Chile: el ma-
remoto (2010) y el estallido social 
(2019), con una diferencia de diez 
años. MARca, desde el nombre, 
fija la mirada sobre la realidad na-
tural y social del borde costero. 
Aquí, Sáez se conmueve al ob-
servar los efectos del maremoto: 
“experiencia estremecedora (…) el 

caos y la oscuridad (…) abstraído y 
emocionado entre belleza y cons-
ternación sumido en un silencio 
interior”. En #maldeojo, agudiza la 
mirada ante la violencia de un 
estallido social que, como un grito 
estrepitoso, se instala en los muros 
de las ciudades de Chile y que tuvo 
como consecuencia a cientos de 
personas con traumas oculares. 

La marca, en ambas series, será 
el espacio simbólico de intersec-
ción que fricciona los elementos, 
remueve-desplaza la veladura y, 
en el ejercicio, (de)construye desde 
una espacialidad atemporal, un 
acto político-social-cultural de la 
escena que se torna cartografía 
antropológica denunciante. La 
investigación propone un diálogo 
entre los fenómenos naturales y 
sociales del país y los confronta 
con el modelo neoliberal exacer-
bado-perverso impuesto durante 
el periodo de la dictadura en Chile. 

Los muros y la ciudad, se con-
vierten en manifiesto de un país 
fragmentado y oscuro que repasa-
subraya una y otra vez los signos 
desmembrados de la violencia. La 
imagen fotográfica testimonial, 
signada como herramienta pode-
rosa-periodística, vivida-resca-
tada desde los márgenes se torna 

narrativa, poética, movimiento-
pensamiento, memoria denun-
ciante. La fotografía, corpus ma-
yor, va significando en la captura 
y el rescate de rayados, borrones, 
(re)escritura, símbolos; soledad, 
casos, desesperanza, destrucción. 
Así, Verás Violencia, registra-in-
terroga desde los márgenes terri-
toriales la precariedad, el (des)or-
den, los (des)bordes y su relación 
temporal como urdimbre de una 
ética-estética de la memoria. El 
corpus mayor, tensiona la mirada 
sobre el abuso, la inequidad, la 
desigualdad en un intento por (re)
significarlos. 

El (des)plazamiento como 
símbolo unificador 

El planteamiento de Sáez logra su 
mayor definición en el desplaza-
miento atemporal de la imagen 
que, en su desfase, opera en dos 
momentos históricos distintos 
como símbolo unificador. El cruce 
de las imágenes entrama una 
nueva relación, tejido que funde 
y hermana códigos sin alterar la 
singularidad de cada relato. Los te-
rritorios explorados se presentan 
disímiles, es sólo la (des)territo-
rialización que genera el despla-

zamiento de los elementos lo que 
permite el vínculo y la conexión 
de todos los factores que moviliza.

El artista-viajero desplazado 
fija el instante y, en el acto, cons-
truye memoria para no olvidar, 
para aprehender desde el grito y 
tramar nuevas relaciones posibles. 
El valor de los códigos que moviliza 
el corpus, deviene en la tensión de 
los límites y sus desplazamientos, 
documento-testimonio de un te-
rritorio que se torna (geo)político-
social en la (de)construcción de 
sus estratos y, en ese proceso, el 
registro iconográfico deviene, (geo)
grafía humana testimonial. 

El registro de la imagen, memo-
ria, depositario histórico, síntesis 
de transformaciones deviene, en 
el imbricado registro de la me-
moria, pliegues de una voz colec-
tiva que no pierde su condición 
de borde.

El otro será siempre una alte-
ridad radical. La marca, tan bus-
cada en el ejercicio crítico por el 
artista como punto de unificación, 
deviene herida, cicatriz, costra; y 
el “silencio contemplativo” grito, 
llanto, desolación. 

Artista Visual

Investigadora y escritora

Verás Violencia, un ejercicio de 
(de)construcción territorial
JOHANNA MARTIN

▲ MARca y #maldeojo, registran la investigación sobre dos fenómenos ocurridos en Chile: el maremoto de 2010 
y el estallido social en 2019, con una diferencia de diez años. Foto Cortesía Johanna Martin

La ciudad se convierte 

en manifiesto de un 

país fragmentado 

que repasa los signos 

desmembrados de la 

violencia
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Funes Mori ficha con los Pumas 
y sueña con volver al Tricolor

El argentino Rogelio Funes 
Mori se convirtió ayer en 
nuevo refuerzo de los Pu-
mas, club en el que sueña 
alcanzar su mejor nivel 
para volver a representar a 
la selección mexicana.

“Sigo con muchas ganas 
de estar en la selección, sé 
que Pumas es una puerta 
importante porque sa-
len los mejores jugadores 
mexicanos de una institu-
ción grande”, explicó a su 
llegada a Ciudad de México 
para firmar su contrato con 
los felinos, que hicieron ofi-
cial la contratación en sus 
redes sociales.

Funes Mori, de 32 años, 
se naturalizó como mexi-
cano en junio de 2021 y 
enseguida fue convocado 
por su compatriota Gerardo 
Martino, entonces seleccio-
nador nacional, al cuadro 
tricolor. En total, el oriundo 
de Mendoza disputó 17 par-
tidos con México y anotó 
seis goles, además de re-
presentar a la nación en la 
Copa del Mundo de Qatar 
2022, en la cual jugó cuatro 
minutos al entrar de cam-
bio ante Arabia Saudí, el 
último duelo del “Tri” en 
la justa.

A pesar de que des-
pués de ello mantuvo un 
buen nivel con su antiguo 
equipo, los Rayados del 
Monterrey, Funes Mori no 
ha vuelto a ser convocado 
por la selección.

El argentino pasó los 
últimos ocho años y me-
dio en el Monterrey, club 
del que se convirtió en el 
goleador histórico al con-
vertir 160 dianas en 328 
duelos. El hermano gemelo 
de Ramiro Funes Mori es 
la principal apuesta de los 
Pumas en el ataque para el 
torneo Clausura 2024, en el 
que los felinos debutarán 
este domingo al recibir al 
Juárez FC.

Rogelio llega para ser el 
delantero titular del equipo 
y suplir las bajas del argen-
tino Juan Ignacio Dinenno, 
fichado por el Cruzeiro bra-
sileño, y el uruguayo Ga-

briel Fernández, comprado 
por el Cruz Azul.

Junto a Funes Mori, los 
Pumas ficharon al centro-
campista peruano Piero 
Quispe y al delantero Gui-
llermo Martínez, quien 
apunta a ser el respaldo en 
la banca del argentino.

Asimismo, los argenti-
nos Fernando Gago, en las 
Chivas, y Martín Anselmi, 
en Cruz Azul, encabezan 
a los nuevos entrenadores 
para el Clausura 2024 de 
la Liga Mx, que comenzará 
este viernes.

Gago, de 37 años, fue 
elegido por el español Fer-
nando Hierro, su viejo co-

nocido en el Real Madrid, 
como el segundo estratega 
de su gestión en uno de los 
dos clubes más populares 
del país. Con un Cruz Azul 
renovado y sus fichajes ya 
integrados, Anselmi pre-
tende darle rumbo a un 
equipo que el torneo pa-
sado fue el tercero peor de 
la clasificación.

Otros nuevos entrenado-
res en el certamen serán el 
español Beñat San José, en 
el Atlas; el portugués Renato 
Paiva, Toluca; el uruguayo 
Jorge Bava, León, y el argen-
tino Gustavo Lema, quien 
debutará en un banquillo al 
comandar a los Pumas.

EFE

CIUDAD DE MÉXICO

 Rogelio Funes Mori, goleador histórico del Monterrey, se une a los Pumas para el Clausura 2024. Foto Efe

Gago y Anselmi encabezan a los nuevos técnicos para el Clausura

“Mi prioridad es regresar a las Chivas”: Chicharito Hernández

Guadalajara.- El delantero 
Javier “Chicharito” Hernández 
reveló ayer que su represen-
tante estará esta semana en 
Guadalajara para negociar su 
posible fichaje con las Chivas.
“Esta semana mi represen-
tante estará en Guadalajara, 
mi prioridad es regresar a las 
Chivas. No hay nada oficial, 
no se ha cerrado nada, pero 

también la directiva tiene ga-
nas de que esto se dé. Ambas 
partes estamos haciendo lo 
que corresponde para volver 
a vestir la Rojiblanca”, explicó 
en un video en su cuenta de 
Instagram.
Desde la semana pasada, la 
prensa nacional dio como un 
hecho la firma de Hernández, 
de 35 años, con el equipo en 

el que debutó en 2006.
El máximo goleador de la 
selección mexicana se en-
cuentra recuperándose de 
una lesión de ligamento 
cruzado sufrida el 7 de ju-
nio pasado.
Tras sufrir esta dolencia, Los 
Ángeles Galaxy anunció la sa-
lida del artillero en noviembre 
pasado al expirar el contrato 

que unía al ariete con el cua-
dro estadunidense.
Desde ese momento, Hernán-
dez se encuentra libre para 
firmar con cualquier club y 
se ha dedicado a llevar su 
rehabilitación por su cuenta, 
la cual ha presumido en sus 
redes sociales.
En cuatro años con el Galaxy, 
“Chicharito” marcó 39 goles y 

repartió siete asistencias en 
82 partidos, pero se perdió va-
rios encuentros por lesiones.
El futuro de Hernández 
apunta ahora al Guadalajara, 
en donde se convirtió en una 
de sus últimas figuras hasta 
salir en 2010 fichado por el 
Manchester United inglés.

EFE

Madrid.- Con el Real Madrid 
en alza y un Atlético de Madrid 
medio a los tumbos, los rivales 
de la capital se medirán hoy 
en una semifinal, el primero de 
tres duelos entre los clubes en 
menos de un mes.
Después de la Supercopa, el 
Madrid y el Atlético se toparán 
otra vez el próximo día 18 en los 
octavos de final de la Copa del 
Rey, y luego el 4 de febrero en 
el estadio Santiago Bernabéu en 
su segundo encuentro de la Liga 
española esta temporada.
“El calendario es lo que hay 
y nos ha tocado esto. ¡Tres 
veces!”, dijo el técnico del Ma-
drid, Carlo Ancelotti. “A mí no 
me gusta encontrarme al Atleti, 
porque siempre es complicado, 
pero ellos pensarán lo mismo. 
Somos dos equipos muy fuer-
tes y encontrarse es duro”.
El Madrid viene de ganar sus 
últimos cinco partidos en todas 
las competiciones, manteniendo 
un invicto de 19 partidos segui-
dos. La única derrota del cuadro 
merengue esta temporada fue 
contra el Atlético en la Liga, un 
3-1 sufrido en el estadio Metro-
politano, donde la semana en-
trante se disputará el encuentro 
único por la Copa del Rey.
También es el recinto en el que 
el Atlético encadenó 20 victorias 
en todas las competiciones para 
igualar un récord del club, racha 
que llegó a su final con un empate 
3-3 contra Getafe en diciembre.
El Atlético y el Madrid animaron 
la final de 2020, una que los 
merengues conquistaron por 
penales. Esa fue la primera 
edición de la Supercopa jugada 
en Arabia Saudí tras la firma de 
un lucrativo contrato multianual 
para los clubes y la Real Fede-
ración Española de futbol.

AP

Real Madrid y Atlético 
abren la Supercopa 
en Arabia Saudí



Los Marlines de Miami alcan-
zaron un acuerdo con Rachel 
Balkovec, mánager de un 
equipo de Ligas Menores de 
los Yanquis de Nueva York, 
para que asuma como su di-
rectora de desarrollo de juga-
dores, informó una persona 
al tanto de la negociación.

La persona confirmó a “The 
Associated Press” un reporte 
de MLB.com sobre la contra-
tación de Balkovec. La fuente 
pidió no ser identificada dado 
que el equipo no había anun-
ciado la contratación.

Balkovec completó su se-
gunda temporada como má-
nager de la filial de Clase A en 
Tampa el pasado septiembre. 
Debutó con el conjunto en abril 
de 2022 y logró una victoria al 
convertirse en la primera mujer 
que dirige a un equipo de Ligas 
Menores. Previo a ello, fue la pri-
mera mujer a tiempo completo 
en el cargo de couch de acondi-
cionamiento físico y luego fue 
la primera couch de bateo en las 
Menores con los Yanquis.

Jugadora de softbol en 
las universidades de Cre-
ighton y Nuevo México, 
Balkovec tuvo su primer 
trabajo con una organiza-
ción profesional de beisbol 
con los Cardenales de San 
Luis como couch de acondi-
cionamiento físico en 2012.

En 2016, se sumó a los 
Astros de Houston, contra-
tada como coordinadora de 
acondicionamiento físico 
para Latinoamérica y luego 
tuvo la misma función con 

el conjunto de Doble A en 
Corpus Christi.

Llegó a los Yanquis como 
instructora de bateo en las Li-
gas Menores a partir de 2019.

Los Marlines han realizado 
varios cambios en sus despa-
chos tras el final de la campaña 
de 2023. Un mes después de 
la salida de la gerente general 
Kim Ng, quien estuvo al frente 
de la organización durante 
tres temporadas, los “Marlins” 
contrataron al ex gerente ge-
neral de los Rays, Peter Bendix, 
como nuevo presidente de ope-
raciones de beisbol. Ng fue la 
primera mujer con el cargo de 
gerente en las Grandes Ligas.

Bendix contrató a Gabe 
Kapler, ex piloto de los Gi-
gantes de San Francisco, 
como gerente asistente.

El caso Wander Franco

Wander Franco afronta un 
cargo menor luego que un juez 
en la República Dominicana 
analizó las pruebas que alegan 
que el torpedero de los “Rays” 
de Tampa Bay mantuvo una 
relación con una niña de 14 
años y pagó a su madre miles de 
dólares por su consentimiento.

Inicialmente, el beisbo-
lista fue acusado de comer-
cialización y explotación se-
xual y lavado de activos, los 
que conllevan sentencias de 
30, 10 y 20 años de prisión. 
Ahora afronta acusaciones 
de agresión sexual y psicoló-
gica, según la resolución del 
juez que fue obtenida por 
“The Associated Press”.

Franco no ha sido impu-
tado formalmente. Pero de 
ser encontrado culpable del 

nuevo cargo, el “All-Star” po-
dría afrontar una pena de en-
tre dos y cinco años de prisión.

En su decisión, el juez 
Romaldy Marcelino indicó 
que el caso que los fiscales 
presentaron contra Franco 
busca darle una dimensión 
más grave porque que “el 
acusado es un profesional” 
de las Grandes Ligas. No en-
tró en detalles al respecto.

El juez determinó que el 
dinero del que se le acusa a 
Franco de entregar a la madre 
de la adolescente no puede 

ser considerado como un pago 
por los presuntos servicios de 
la niña debido a que la madre 
pidió dinero tras enterarse de 
su relación, que duró cuatro 
meses, según la evidencia re-
cabada por los fiscales.

La madre, de 35 años, tam-
bién ha sido acusada dentro 
del expediente y se encuentra 
bajo arresto domiciliario. Aún 
afronta cargos de lavado de 
activos. La AP no ha dado a 
conocer el nombre de la mu-
jer con el fin de preservar la 
privacidad de su hija.

Miami contrata a Balkovec como 
directora de desarrollo de jugadores
La ex softbolista se convirtió en la primera mujer en dirigir en Ligas Menores 

Amy Adams Strunk, la 
dueña controladora de los 
Titanes, quiere una nueva 
estrategia para competir 
en la NFL. En consecuen-
cia, destituyó ayer al entre-

nador Mike Vrabel, quien 
dirigió a Tennessee en seis 
temporadas y perdió 18 de 
los últimos 24 partidos.

“Es una de las decisiones 
más difíciles que he tomado”, 
dijo Strunk en un comunicado.

Sin embargo, considera 
que los equipos en mejor posi-
ción para ganar deben contar 

con colaboración por parte de 
todos, de una forma alineada.

Los “Titans” emprendieron 
un cambio con ese objetivo 
hace un año, con la contrata-
ción de Ran Carthon como el 
primer gerente general negro 
de la franquicia, además de ex-
pandir su personal de análisis.

Se requerirían más cam-

bios para “alcanzar totalmente 
nuestra visión”, precisó Strunk.

En una entrevista difun-
dida por los “Titans”, Strunk 
señaló que había evaluado al 
equipo durante toda la cam-
paña. Los Titanes tuvieron ré-
cord de 7-10 en 2022 y finali-
zaron la campaña el domingo 
con un registro de 6-11.

Los Titanes despiden al entrenador Vrabel tras encadenar temporadas perdedoras

AP

MIAMI

AP

NASHVILLE

▲ La mánager de los Tampa Tarpons, Rachel Balkovec, du-
rante su debut con la sucursal de Clase A de los Yanquis, el 8 
de abril de 2022, en Lakeland, Florida. Balkovec será la nueva 
directora de desarrollo de jugadores de los Marlines. Foto Ap

Con joya de Manuel 
Flores, los Venados 
avanzan a las 
semifinales de la 
Liga del Pacífico

El yucateco Manuel Flo-
res lanzó seis entradas 
en blanco y Jesús Valdez 
conectó un jonrón de dos 
carreras para conducir an-
teanoche a los Venados a 
una victoria por 3-1 sobre 
los Charros de Jalisco. Ma-
zatlán ganó 4-2 la serie al 
mejor de siete y se clasi-
ficó a las semifinales de 
la Liga Mexicana del Pací-
fico, donde también están 
Naranjeros de Hermosillo y 
Tomateros de Culiacán.
En Guasave, Leo Heras ba-
teó de 3-2, con tres carreras 
producidas, y Juan Carlos 
Gamboa bateó de 5-1, con 
un triple y dos remolcadas, 
en un triunfo de los Águilas 
de Mexicali por 9-1 sobre 
los Algodoneros, con el que 
forzaron un séptimo y defini-
tivo encuentro para definir el 
cuarto invitado a las semifi-
nales del circuito.
Por Mexicali, Norberto 
Obeso se fue de 5-2, con 
doble e impulsada, y el 
también yucateco, Eduardo 
Vera, abrió y colgó cuatro 
argollas con tres impara-
bles, cuatro bases por bo-
las y dos ponches. Williams 
Ramírez retiró un acto con 
par de chocolates.

Jim Harbaugh 
finalmente obtiene 
el título con la 
Universidad de 
Michigan

Blake Corum corrió para 134 
yardas y dos touchdowns 
en el cuarto periodo y Jim 
Harbaugh y Michigan (1) -sin 
inmutarse por suspensiones 
debido a un caso de robos 
de señales que ensombreció 
al programa-, completaron 
un ascenso de tres años 
para conquistar el campeo-
nato nacional universitario 
al superar 34-13 el lunes 
a Washington en el duelo 
por el título. Los “Wolverines” 
(15-0) consiguieron su pri-
mer cetro desde 1997.
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Entre enero y noviembre de 
2023 México se consolidó 
como el principal socio co-
mercial de Estados Unidos. 
Según datos oficiales del 
país vecino, en el acumulado 
de los primeros 11 meses del 
año pasado el valor del in-
tercambio comercial entre 
ambas naciones ascendió a 
738 mil 400 millones de dó-
lares, lo que representó 15.8 
por ciento del comercio to-

tal de la principal potencia 
económica del mundo.

De acuerdo con la Oficina 
del Censo del Departamento 
de Comercio de EU, la cifra 
mencionada es 3 por ciento 
superior a los 718 mil 200 
millones de dólares repor-
tados en igual periodo de 
2022, convirtiéndose en la 
cifra más alta para un mismo 
periodo desde que se lleva a 
cabo el registro de la relación 
comercial, es decir, 1993. 

En el segundo lugar se 
ubicó Canadá, con un inter-
cambio comercial por 700 

mil millones de dólares, equi-
valentes a 15.2 por ciento del 
comercio mundial estaduni-
dense, mientras en un tercer 
escalón se colocó China con 
528 mil 900 millones de dó-
lares, que representó 11.3 por 
ciento del total.

Mayor proveedor de EU 

Según datos del organismo 
estadunidense, entre enero 
y noviembre México se co-
locó como el principal pro-
veedor de Estados Unidos, 
es decir, en el país que más 

productos le vende. Entre 
enero y octubre, según la 
Oficina del Censo, México 
exportó a EU bienes por 
439 mil millones de dóla-
res, un crecimiento anual 
de 4.8 por ciento, con lo que 
dejó atrás a China, que re-
portó exportaciones por 393 
mil 130 millones de pesos, 
lo que implicó una calidad 
anual de 21 por ciento. 

De continuar esta ten-
denci, México romperá con 
la racha de China de 16 años 
consecutivos siendo el prin-
cipal proveedor de EU.

Como cada año, una vez que 
se dio a conocer el dato de 
inflación anual de diciem-
bre, se ajustó la referencia 
económica en pesos que de-
termina la cuantía del pago 
de las obligaciones en Mé-
xico, tales como multas y 
trámites, principalmente. La 
unidad de medida y actua-
lización (UMA) tendrá este 
2024 una variación de 4.66 
por ciento, en comparación 
con 2023, informó el Insti-
tuto Nacional de Estadística 
y Geografía (Inegi).

Detalló que los valores 
de la UMA, que entrarán 
en vigor a partir del 1 de 
febrero de 2024, serán: dia-
rio, 108.57 pesos; mensual, 
3 mil 300.53 pesos, y anual, 
39 mil 606.36 pesos.

Tan sólo en 2023, la UMA 
diaria fue de 103.74 pesos; 
mientras que la mensual y 
la anual ascendieron a 3 
mil 153.70 y 37 mil 844.40 
pesos, respectivamente.

¿Qué es la UMA?

La UMA es la unidad de 
cuenta, índice, base, me-
dida o referencia econó-
mica en pesos para deter-
minar la cuantía del pago 
de las obligaciones y su-
puestos previstos en las 
leyes federales y estatales, 
así como en las disposicio-
nes jurídicas que emanen 
de todas las anteriores, ex-
plicó el Instituto.

Esta medición se creó 
para sustituir el uso del sa-
lario mínimo como medida 
para determinar multas, pa-
gos y sanciones económicas.

Es por ello que como lo 
establece la Constitución, 
cada año se debe deter-
minar su valor, y el Inegi 
es el encargado de calcu-
larla, para ello multiplica el 
valor de la UMA del año 
inmediato anterior por el 
resuelto de la suma de uno 
más el crecimiento porcen-
tual interanual de diciem-
bre del año inmediato an-
terior del índice nacional 
de precios al consumidor o 
INPC por sus siglas.

Habrá nuevo 
valor para la 
UMA durante 
este 2024
CLARA ZEPEDA

CIUDAD DE MÉXICO

México se ubica como mayor 
socio comercial de EU: censo

BRAULIO CARBAJAL 

CIUDAD DE MÉXICO

De continuar esta tendencia en diciembre próximo, rompería 

la racha de China de 16 años siendo el principal proveedor

INTERCAMBIO MERCANTIL

▲ Entre enero y octubre de 2023, de acuerdo con información de la Oficina del Censo, México exportó a Estados Unidos 
bienes por un valor de 439 mil millones de dólares, un crecimiento anual de 4.8 por ciento. Foto Reuters
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A partir de este miércoles, 
Ulises Lara López asumirá 
la titularidad de la Fiscalía 
General de Justicia de la 
Ciudad de México tras el 
rechazo del Congreso de la 
Ciudad de México a la ra-
tificación de la actual titu-
lar, Ernestina Godoy, quien 
desde este 10 de enero acu-
dirá a todas las demarca-
ciones para “luchar contra 
la corrupción y quitar la 
máscara a quienes preten-
den convertirse en perse-
guidos políticos”.

Durante su IV y último 
Informe de Labores en el 
Altar de la Patria, la fiscal 
anunció el nombramiento 
del coordinador de asesores, 
como coordinador general 
de investigación territorial.

La dependencia, afirmó, 
“no puede quedar acéfala, 
por ello quiero informar-
les que he decidido nom-
brar al doctor y como lo 
establece la ley será quien 
asuma la suplencia en la 
titularidad de la Fiscalía; 
mientras, el Congreso de-
cida lo que le corresponda”.

Señaló que, el hasta 
ahora también vocero, “co-
noce la fiscalía, ha trabajado 
con este gran equipo de 
servidores públicos y está 
comprometido con la justi-
cia. No me cabe la menor 
duda que durante el tiempo 
que esté frente a la fiscalía 
continuará trabajando con 
ética y transparencia”.

El equipo de la Fiscalía 
continuará, dijo, al señalar 
que ninguna ratificación vale 
la pena si ello significa nego-
ciar la justicia y los principios 
y por ello los ciudadanos de 
la capital deben estar infor-
mados para decidir si quieren 
mantener el derecho de veto 
a un grupo político que sólo 
busca la impunidad.

Así como que, a partir de 
mañana “saldré a informar 
a la gente y a luchar con-
tra la corrupción. Voy a las 
calles. Voy a informarle del 
grupo político que ha ope-
rado la corrupción inmobi-
liaria de esta ciudad y les 

vamos a quitar la máscara a 
quienes pretenden conver-
tirse perseguidos políticos, 
a los que explotaban sexual-
mente a las mujeres”.

Mencionó que, durante 
el tiempo su encargo al 
frente de la fiscalía “se afec-
taron intereses de grupos 
criminales y de políticos que 
se asociaron para cometer 
delitos, se creían intocables, 
pero hemos logrado aproxi-
mar la justicia las víctimas 
y eso es lo más satisfactorio 
del trabajo que realizamos. 
Eso me da una gran fuerza 
y una gran confianza para 
seguir adelante”.

¿Quién es Ulises Lara, 
nuevo titular de la 
Fiscalía de la CDMX?

El nuevo titular de la Fiscalía 
General de Justicia de la Ciu-
dad de México, Ulises Lara 
López, tiene la licenciatura 
en sociología, dos maestrías 
y diplomados y es profesor 
de la Universidad Nacional 
Autónoma de México.

De acuerdo con infor-
mación de la dependencia, 
desde 1995 es profesor de 
asignatura de las licencia-
turas de Ciencia Política y 
Administración Pública en 
la Facultad de Ciencias Po-
líticas y Sociales.

Además, fue profesor 
de Posgrado en la Escuela 
Nacional de Trabajo Social 
de 2006 a 2009 y docente 
de asignatura de licencia-
tura en la Escuela Nacional 
de Trabajo Social de 2006 a 
2013. El hasta ahora coor-
dinador de asesores y vo-
cero de la Fiscalía obtuvo 
en 1997 la Licenciatura en 
Sociología, en la Facultad 
de Ciencias Políticas y So-
ciales de la UNAM.

Cuenta con dos maes-
trías en Dirección y Ges-
tión Pública Municipal, 
en la Universidad Carlos 
III de España, en el 2000; 
y de Gobierno y Asunto 
Públicos, en la Facultad 
de Ciencias Políticas y So-
ciales en 2004. En 2018 
cursó una especialidad en 
Negociación y Gestión de 
Conflictos Políticos y So-
ciales en la UNAM.

Ulises Lara asume como 

el titular de la Fiscalía de 

la Ciudad de México

“Acto de venganza”, rechazo 
a la ratificación de Godoy 
como fiscal: López Obrador

El rechazo a la ratificación de 
Ernestina Godoy como fiscal 
General de Justicia de la Ciu-
dad de México fue un acto 
de venganza porque “ se atre-
vió a investigar actos de co-
rrupción de funcionarios del 
PAN en Benito Juárez, y se 
demostró que estas personas 
hacían negocios entregando 
permisos de construcción a 
empresas inmobiliarias, re-
cibían moches, extorsiones”, 
sostuvo el presidente Andrés 
Manuel López Obrador.

Aseveró que los “políti-
cos corruptos” de oposición 
celebraron haberle cerrado 
el paso a una “a mujer ínte-
gra, honesta, una auténtica 
impartidora de justicia”, pero 
en realidad se trató de una 
“victoria pírrica”. Adelantó 
que una mujer así, va a tener 
mucho apoyo en el proceso de 
transformación, pues este tipo 
de funcionarios deben ser to-
mados en cuenta, porque que 
buscan justicia, que combate 
la corrupción, una gente ho-
nesta, tiene aquí las puertas 
abiertas en el gobierno fede-
ral, lo que ella quiera.

En su conferencia dijo 
que hacia futuro va a te-

ner muchas posibilidades, 
porque es una mujer de 
primera, “la conozco desde 
hace 25 o 30 años, por eso 
hablo así. Incorruptible”.

Recordó que el origen del 
rechazo opositor obedeció a 
las investigaciones que em-
prendió contra funcionarios 
de la alcaldía Benito Juárez 
donde se demostró que “si ha-
cían un edificio de 20 depar-
tamentos se quedaban con 
uno o dos, ese era el moche 
y dinero en efectivo y como 
buenos hipócritas no perdían 
ni siquiera su respetabilidad. 
Según ellos eran puros. Como 
a Ernestina Godoy le tocó en-
frentar esta situación y actuó 
con rectitud, se vengaron”.

Por ello, los mafiosos dije-
ron no y se vengaron porque 
son decisiones que requieren 
de mayoría calificada, y aun-
que obtuvo 41 votos, requería 
de 44 para ser ratificada. Con 
25 votos de los opositores se 
logró detener su ratificación.

Confía AMLO en voca-
ción de servicio de quie-
nes aspiren a un cargo 
de elección

Ante el proceso electoral en 
puerta, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador con-
fió en que todos aquellos que 
aspiren a un cargo de elección 

popular “tengan vocación de 
servicio, que quieran ocupar 
un cargo para servir, no para 
servirse. Eso es lo mejor”.

El mandatario aprove-
chó una pregunta contra el 
alcalde de Ciudad Juárez, 
Chihuahua, Cruz Pérez Cué-
llar (Morena), para hablar 
de los aspirantes a cargos de 
elección popular y también 
para afirmar que nadie es 
responsable hasta que se de-
muestre lo contrario.

Afirmó que en tiempos 
electorales se darán muchas 
versiones y denuncias, pero 
acotó que aún cuando se pre-
senten en la mañanera, no 
puede haber un juicio suma-
rio ni dar por responsables o 
culpables a señalados.

Remarcó que vienen 
elecciones para un sinnú-
mero de cargos: presidentes 
municipales, diputados lo-
cales y federales, senado-
res, gobernadores.

“Hay muchos (aspirantes), 
entonces sobre todo también 
candidatos a regidores, mu-
chísimos aspirantes y tienen 
todo su derecho de acuerdo 
a la Constitución. Y ojalá, eso 
sí que todos los que aspiran a 
representar al pueblo tengan 
convicciones, tengan ideales, 
le tengan respeto al pueblo. Y 
lo mejor, que le tengan amor 
al pueblo”, concluyó.

ALONSO URRUTIA

EMIR OLIVARES

CIUDAD DE MÉXICO

LAURA GÓMEZ

CIUDAD DE MÉXICO

BUEN COMIENZO ●  MAGÚ
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Jorge Álvarez Máynez será el candidato 
de MC para la presidencia de México

Jorge Álvarez Máynez 
será el candidato oficial 
de Movimiento Ciudadano 
(MC) para la presidencia de 
México en las elecciones 
de 2024, según anunció 
el gobernador de Nuevo 
León, Samuel García. 

Álvarez Máynez es el 
actual coordinador parla-
mentario de Movimiento 
Ciudadano en la Cámara 
de Diputados.

Por medio de un video 
en sus redes sociales, Gar-
cía Serrano, acompañado 
de su esposa, Mariana Ro-
dríguez, dio a conocer la 
designación, aseverando 
que “la buena noticia para 
México es que esto apenas 
comienza. Se metieron con 
la generación equivocada”.

“¿Qué dijeron que ya no 
iba a haber candidato? Ilu-
sos. Les tengo muy buenas 
noticias, para Nuevo León, 
para México y sobre todo 
para los jóvenes que somos 
mayoría en este país, los 
ilusos de la vieja política 
creyeron que nos habíamos 
quedado sin candidato, que 
pegándole a Samuel millo-
nes de jóvenes se queda-
rían sin esa opción fresca y 
de futuro”, señaló. 

“Quiero decirles que en-
tregó la estafeta aquí a mi 
compadre que era el coordi-
nador de la campaña, Jorge 
Álvarez Máynez; tenemos 
candidato muy bueno, pre-
candidato, es el más naranja 
y fosfo de todos porque es el 
de más antigüedad y más re-
presenta a esta plataforma, 
él va a ser la imagen, la cara, 
el precandidato, y próximo 
presidente de la república, 
por eso lo invitamos hoy a 
comer”, dijo García.

Tras dar a conocer la 
noticia, Álvarez Máynez 
dijo estar listo para demos-
trar que se puede lograr el 
México nuevo que Samuel 
García ha estado demos-
trando en Nuevo León.

Y agregó que es un ho-
nor estar con el gobierno de 
García, quien aseguró le está 
mostrando a México como 
se deben hacer las cosas.

“Estamos listos para ha-
cerlo, para mí va a ser un 
gran honor tener esta es-
tafeta, trabajar al lado de 
Mariana aquí en Monte-
rrey, darle a esta ciudad 
el gobierno que se merece 
como lo ha hecho nues-
tro amigo Luis Donaldo 
Colosio, y que millones de 
jóvenes sepan que no pu-
dieron con nosotros, que 
no se salieron con la suya, 

que el PRI y el PAN estaban 
más fritos que los huevos 
que nos desayunamos con 
la machaca”, dijo Álvarez 
Máynez.

Recordó que las precan-
didatas Claudia Sheinbaum, 
de Morena y Xóchitl Gálvez 
Ruiz, de la coalición Fuerza 
y Corazón por México -con-
formada por el PAN, PRI y 
PRD-, no lograron en siete 
meses lo que Samuel García 
logró en sólo 10 días.

“No lograron lo que lo-
gró una generación, encen-
dió las redes con fosfo fosfo 
y también las calles y que 
le demostró a México que 
necesitamos una opción 
distinta, una tercera alter-
nativa a la vieja política y 
que lo podemos lograr, que 
podemos lograr ese México 
nuevo que Samuel ha de-
mostrado en Nuevo León 
que es posible”, agregó el 
precandidato.

Mariana Rodríguez tam-
bién le mostró su apoyo al 
ahora precandidato de Mo-
vimiento Ciudadano a la 
presidencia de México.

“Vamos a demostrarle 
a México y a la vieja polí-
tica que se han metido con 
la generación equivocada, 
así que te deseamos lo me-
jor, ¡arráncate, Máynez!”, 
agregó Rodríguez.

DE LA REDACCIÓN

MONTERREY

El gobernador de Nuevo León, Samuel García, hizo el anuncio a través de redes sociales

Ninguna ratificación vale “negociar” la justicia: Godoy

La fiscal general de Justi-
cia de la Ciudad de México, 
Ernestina Godoy Ramos, 
rechazó que el no ser ratifi-
cada en el cargo sea derrota, 
debido a que pudo extender 
su mandato por cuatro años, 
pero no cedió a liberar a polí-
ticos del PAN y PRI vincula-
dos con casos de corrupción 
inmobiliaria en la alcaldía 
Benito Juárez y explotación 
sexual, respectivamente.

“No negociamos la ley 
ni cedimos a presiones de 
liberar a líderes del PRI y 
el PAN detenidos por ex-
plotación sexual de mujeres 
y con delitos relacionados 
con la corrupción inmobi-
liaria a cambio de su voto.

“De haber cedido abría-
mos logrado extender 
nuestro periodo, pero ha-
bríamos cruzado una lí-
nea que habría borrado 
las diferencias de quienes 
usaron la función pública 
para actuar contra los ciu-
dadanos”, afirmó.

Durante su último in-
forme de labores, ante la 
presencia del fiscal general 
de la República, Alejandro 
Gertz Manero, y la secreta-
ria de Gobernación, Luisa 
María Alcalde, reiteró que 
“ninguna ratificación vale la 
pena si ello significa negociar 
la justicia, una minoría de le-
gisladores del PRI y del PAN 
bloqueó mi ratificación”.

Dicha minoría, argu-
mentó, se unió en torno a 
complicidades, no de causas, 
por protegerse a sí mismos, 
le dieron la espalda a las víc-

timas y se pusieron del lado 
de los victimarios, es una 
minoría que defiende co-
rrupción como un derecho 
político, porque la han trans-
formado en su ideología, en 
su plataforma programática 
y en su propuesta política.

Señaló que, esencial-
mente los une su defensa de 
la impunidad como un pri-
vilegio para la clase política 
y sabíamos a quienes nos 
enfrentábamos, por ello era 
indispensable dar esta bata-
lla porque la procuración de 
justicia es una asunto de la 

mayor trascendencia social 
y la gente debe saber quién 
está de cada lado.

“Me sometí a un proceso 
de ratificación con conoci-
miento de que existía un 
veto en contra de mi per-
sona, dictado por aquellos 
que perdieron el privilegio 
de la protección política 
para dirigir y, por eso me 
honra mucho el respaldo de 
la mayoría del Congreso de 
la Ciudad de México, pues 
el 62 por ciento de sus inte-
grantes se pusieron de lado 
de la justicia”, manifestó.

LAURA GÓMEZ

CIUDAD DE MÉXICO
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Magistrados del Tribunal Electoral ya 
superamos diferencias: Soto Fregoso

La presidente del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial 
de la Federación (TEPJF), 
Mónica Aralí Soto Fregoso 
aseveró en la Cámara de Di-
putados, que los magistrados 
integrantes de esa instancia 
“ya superamos las diferen-
cias totalmente. Estamos en 
un proceso de concentrarnos 
en el trabajo y es por eso que 
estamos hoy aquí justamente 
para focalizar los trabajos que 
sean absolutamente ad hoc 
al proceso electoral. No hay 
tiempo, ya en cinco meses 

va a ser la elección y todas y 
todos tenemos que estar con-
centradas y concentrados en 
esto y no hay tiempo para 
distracciones”.

La magistrada Soto Fre-
goso, asistió a San Lázaro a 
una reunión con la presi-
dente de la Cámara de Di-
putados, la priísta Marcela 
Guerra, y al término de ese 
encuentro privado, en con-
ferencia de prensa, resaltó: 
“el Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Fede-
ración tiene todas las herra-
mientas para responder y 
resolver todos los medios de 
impugnación que se presen-
ten, en la campaña electo-
ral, ya vamos casi a la mitad 

del proceso electoral y por 
supuesto, en la etapa final”.

Por su parte, la presidente 
de la Cámara Baja, Guerra in-
dicó que la reunión que fue 
un diálogo institucional y 
fructífero, en un encuentro 
totalmente republicano, en el 
marco del proceso electoral 
2023-2024, en el que se acor-
daron dos puntos: el primero, 
la actualización de un conve-
nio de colaboración en mate-
ria de cooperación académica 
y difusión de publicaciones 
relacionadas con las nuevas 
dimensiones de la igualdad 
sustantiva. “Hemos avanzado 
mucho en este tema”, recalcó.

El segundo punto, refi-
rió, se celebrará un conve-

nio para institucionalizar 
la coordinación entre la 
Cámara de Diputados y el 
Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación 
respecto a las notificaciones 
de las sentencias que resuel-
ven medios de impugnación 
de la elección de diputadas 
y diputados federales.

A la magistrada se le in-
quirió: “ como se van a coor-
dinar en el actual proceso 
electoral, el TEPJF, el INE 
y la Cámara de Diputados 
para que este proceso sea 
lo más transparente posible?

Así, respondió, ha-
ciendo este tipo de acti-
vidades. Entablando una 
comunicación institucio-

nal, convenios en lo que se 
pueda fortalecer la realiza-
ción del proceso electoral. 
“Y aquí, si les quiero de-
cir: tengan la garantía que 
siempre han dado las ins-
tituciones en México, con 
una transparencia plena. 
Hoy vivimos en una etapa 
en donde la transparencia 
es parte ya fundamental y 
esencial de nuestra demo-
cracia, entonces no duden, 
el TEPJF tiene todas las he-
rramientas para responder 
y resolver todos los me-
dios de impugnación que 
se presenten, en lo que va, 
ya vamos casi a la mitad 
del proceso electoral y, por 
supuesto, en la etapa final”.

VÍCTOR BALLINAS  

ENRIQUE MÉNDEZ

CIUDAD DE MÉXICO

Gálvez solicitará investigar a Sheinbaum por delitos electorales

Xóchitl Gálvez, precandi-
data del Frente Amplio por 

México (FAM), advirtió 
que solicitará al Instituto 

Nacional Electoral (INE) y 
denunciará en el Tribunal 
Electoral, que investiguen 
a la precandidata de Mo-
rena, Claudia Sheinbaum, 
por dos delitos electora-
les que reveló Sanjuana 
Martínez Montemayor, 
quien fuera directora de 

Notimex en artículos pu-
blicados por el diario La 

Jornada.
En su gira por el sur 

de Sonora, antes de un 
encuentro con producto-
res y sociedad civil del 
Valle del Mayo en Na-
vojoa, la abanderada por 

el PRI-PAN-PRD, señaló 
que es una práctica co-
mún en funcionarios mo-
renistas el aprovecharse 
de recursos públicos para 
fines electorales, como 
ya lo habían denunciado 
trabajadores del Estado 
de México que afirmaron 

que la gobernadora Del-
fina Gómez les descontó 
10 por ciento de su sa-
lario para la campaña y 
Marcelo Ebrard, quien 
había denunciado que la 
Secretaría del Bienestar 
está al servicio de Claudia 
Sheinbaum.

CRISTINA GÓMEZ  

CORRESPONSAL

HUATABAMPO

 La precandidata presidencial del Frente Amplio por México dijo que presentará las denuncias ante la Fiscalía Anticorrupción por el abuso contra 
los trabajadores de Notimex y ante el Instituto Nacional Electoral por el uso de recursos públicos en la campaña. Foto Facebook Xóchitl Gálvez
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La Tierra rompe récord de calor global 
en 2023; hay signos de un planeta febril

El año pasado, la Tierra batió 
récords mundiales de calor 
anual, coqueteó con el um-
bral de calentamiento acor-
dado por el mundo y mostró 
más signos de un planeta fe-
bril, dijo el martes la agencia 
climática europea.

La agencia climática eu-
ropea Copernicus dijo que el 
año estuvo 1.48 grados Cel-
sius (2.66 grados Fahrenheit) 
por encima de la época prein-
dustrial. Eso está apenas por 
debajo del límite de 1.5 grados 
Celsius que el mundo espe-
raba mantener en el acuerdo 
climático de París de 2015 
para evitar los efectos más 
graves del calentamiento.

Y enero de 2024 va ca-
mino de ser tan cálido que 
por primera vez un pe-
ríodo de 12 meses superará 
el umbral de 1.5 grados, dijo 
la subdirectora de Coperni-
cus, Samantha Burgess. Los 
científicos han dicho re-
petidamente que la Tierra 
necesitaría un promedio 
de 1.5 grados de calenta-

miento durante dos o tres 
décadas para superar téc-
nicamente el umbral.

El objetivo de 1.5 grados 
“tiene que mantenerse vivo 
porque hay vidas en riesgo 
y hay que tomar decisio-
nes”, dijo Burgess. “Y estas 
decisiones no nos afectan 
a usted ni a mí, pero sí a 
nuestros hijos y nietos”.

El calor récord hizo la 
vida miserable y a veces 
mortal en Europa, América 
del Norte, China y muchos 
otros lugares el año pasado. 
Pero los científicos dicen que 
el calentamiento del clima 
también es responsable de 
fenómenos meteorológi-
cos más extremos , como la 
larga sequía que devastó el 

Cuerno de África, las lluvias 
torrenciales que destruyeron 
represas y mataron a miles 
de personas en Libia y los in-
cendios forestales de Canadá 
que contaminaron el aire de 
América del Norte. a Europa.

En un evento de prensa 
separado el martes, los cien-
tíficos climáticos internacio-
nales que calculan el papel 

del calentamiento global en 
el clima extremo, la líder 
del grupo, la científica cli-
mática del Imperial College 
Friederike Otto, dijo “defini-
tivamente vemos en nuestro 
análisis el fuerte impacto de 
que sea el año más caluroso”.

El equipo de World 
Weather Attribution solo 
analiza eventos que afectan 
al menos a 1 millón de per-
sonas o matan a más de 100 
personas. Pero Otto dijo que 
su equipo estaba abrumado 
con más de 160 de ellos en 
2023 y que solo pudo reali-
zar 14 estudios, muchos de 
ellos sobre olas de calor mor-
tales. “Básicamente, cada ola 
de calor que está ocurriendo 
hoy se ha vuelto más proba-
ble y es más caliente debido 
al cambio climático inducido 
por el hombre”, dijo.

Estados Unidos sufrió 
28 desastres climáticos el 
año pasado que causaron 
daños por al menos mil 
millones de dólares, rom-
piendo el antiguo récord 
de 22 establecido en 2020, 
anunció el martes la Ad-
ministración Nacional 
Oceánica y Atmosférica

AP
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 Las altas temperaturas en nivel récord hizo la vida miserable y a veces mortal en 
Europa, América del Norte, China y muchos otros lugares durante el año pasado. Foto Ap

El clima también es responsable de fenómenos meteorológicos más extremos

La seguridad es prioridad para Gabriel Attal, primer 
ministro más joven de Francia y abiertamente gay

Francia conoció el martes 
el nombramiento de su pri-
mer ministro más joven y el 
primero abiertamente gay, 
mientras el presidente Em-
manuel Macron busca un 
nuevo comienzo para el resto 
de su mandato en medio de 
una creciente presión política 
de la extrema derecha.

Gabriel Attal, de 34 años, 
saltó a la fama como porta-
voz del gobierno y luego mi-
nistro de Educación y había 
sido considerado el ministro 
más popular del gobierno 

saliente en las encuestas.
Su predecesora, Elisabeth 

Borne, renunció el lunes tras 
la agitación política por una 
ley de inmigración que forta-
lece la capacidad del gobierno 
para deportar a extranjeros.

Macron trabajará con 
Attal para nombrar un 
nuevo gobierno en los próxi-
mos días, aunque se espera 
que algunos ministros clave 
permanezcan en sus puestos.

“Sé que puedo contar con 
su energía y su compromiso”, 
publicó Macron en X en un 
mensaje a Attal. El presidente 
hizo referencia a que Attal 
revivió el “espíritu de 2017”, 
cuando Macron sacudió la po-

lítica y logró una victoria sor-
presa como el presidente más 
joven de la historia de Francia 
en una plataforma centrista 
proempresarial destinada a 
revivir una de las economías 
más grandes del mundo.

Durante la ceremonia de 
entrega, Attal dijo: “Lo pude 
leer y escuchar: el presidente 
de la República más joven de 
la historia nombra al primer 
ministro más joven de la his-
toria. Quiero verlo sólo como 
el símbolo de la audacia y el 
movimiento. Es también, y 
quizás sobre todo, un símbolo 
de confianza en los jóvenes”.

Attal dijo que sus objetivos 
incluyen hacer de la seguri-

dad una prioridad absoluta y 
promover valores de autori-
dad y respeto por los demás. 
También prometió fortalecer 
los servicios públicos, inclui-
das las escuelas y el sistema de 
salud, y presionar para con-
trolar mejor la inmigración.

Macron, de 46 años, se ha 
inclinado hacia la derecha 
en cuestiones de seguridad 
y migración desde su elec-
ción, en particular a medida 
que su rival de extrema de-
recha Marine Le Pen y su 
Agrupación Nacional anti-
inmigración y antislam han 
ganado influencia política.

El segundo mandato del 
presidente dura hasta 2027 y 

la Constitución le prohíbe un 
tercer mandato consecutivo. 
Los observadores políticos 
han sugerido que Macron, un 
firme partidario de la inte-
gración europea, quiere que 
su nuevo gobierno se prepare 
para las elecciones de la Unión 
Europea de junio, donde se 
espera que los populistas de 
extrema derecha anti-UE au-
menten su influencia.

Críticos tanto de izquierda 
como de derecha apuntaron 
a Attal por su limitada ex-
periencia, su educación en 
París considerada como des-
conectada de la gente que 
lucha en las provincias y su 
lealtad al presidente.

AP
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Uso de mascarillas 
será obligatorio en 
hospitales de España

El uso de mascarilla será 
obligatorio en los hospita-
les y centros de salud de 
España a partir del miér-
coles debido al repunte de 
los casos de enfermeda-
des respiratorias, según 
anunció el Ministerio de 
Sanidad.

La nueva coalición de 
izquierdas, que gobierna 
en minoría, impuso el uso 
obligatorio del cubrebocas 
a pesar de la oposición de 
la mayoría de las 17 regio-
nes autónomas.

“Hablamos de ponerte 
una mascarilla cuando en-
tras en un centro de sa-
lud y de quitártela cuando 
sales”, dijo la ministra de 
Sanidad, Mónica García, a 

la emisora Cadena Ser el 
lunes en la noche.

“No creo que sea un 
gran drama. Es una me-
dida de orden básica y 
sencilla”, agregó.

Los hospitales españo-
les han estado sometidos a 
una inmensa presión en las 
últimas semanas ante el re-
punte de los casos de gripe, 
de Covid-19 y de otras en-
fermedades respiratorias.

El ministerio decidió im-
plantar la medida al no lo-
grar un acuerdo con las au-
toridades sanitarias regio-
nales, muchas de las cuales 
alegan que debe recomen-
darse el uso de la mascarilla, 
pero no imponerse.

Los gobiernos regionales 
tienen las competencias de 
sanidad, pero el gobierno 
central puede intervenir si 
lo considera necesario.

Seis regiones han im-
plantado ya la medida y 
en los últimos meses se 
ven cada vez se ven más 
mascarillas en la calle, en 
el transporte público y en 
los centros de salud.

España declaró formal-
mente el final de la crisis 
sanitaria causada por la 
pandemia del Covid-19 el 
pasado julio con la reti-
rada de la obligatoriedad 
de usar mascarilla en los 
centros de salud y las far-
macias. Durante los dos 
años anteriores se había 
reducido gradualmente la 
obligatoriedad de usarla, 
primer en público y des-
pués en el transporte.

El país registró más 
de 14 millones de casos 
y alrededor de 120 mil 
decesos a causa del coro-
navirus.

AP
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 La ministra de Sanidad en España, Mónica García, puntualizó que se trata de “ponerte 
una mascarilla cuando entras en un centro de salud y de quitártela cuando sales”. Foto Ap

Retoman medidas ante aumento de casos de 

gripe, de Covid-19 y de otros padecimientos

Corea del Sur aprueba 
ley para prohibir venta 
de carne de perro

El parlamento de Corea del 
Sur aprobó el martes una le-
gislación histórica que pro-
híbe la producción y la venta 
de carne de perro luego del 
aumento de los pedidos para 
su veto ante la preocupación 
por los derechos de los ani-
males y por la imagen inter-
nacional de la nación.

Algunos criadores de 
perros enojados dijeron 
que desafiarán la consti-
tucionalidad de la norma 
y convocarán protestas, lo 
que indica que el encendido 
debate en torno a la prohi-
bición continuará.

El proyecto de ley ilega-
lizará el sacrificio, la cría, el 
comercio y la venta de carne 
de perro para el consumo 
humano a partir de 2027, y 
castigará estos actos con pe-
nas de entre dos y tres años 
de cárcel. Pero el texto no 
estipula sanciones para el 
consumo de carne de perro.

El consumo de carne de 
perro, una práctica cente-
naria en la península de Co-
rea, no está explícitamente 
prohibido ni ilegalizado en 
Corea del Sur. Las encuestas 
recientes mostraron que la 
mayoría de los surcoreanos 
ya no comen este tipo de 
carne, pero también apun-
tan que uno de cada tres se 
oponen a la prohibición a 
pesar de que no consumirla.

La Asamblea Nacional 
aprobó la iniciativa el mar-
tes por 208 votos a favor y 
ninguno en contra. El go-
bierno del presidente, Yoon 
Suk Yeol, respalda el veto, 
por lo que los siguientes pa-
sos para la entrada en vigor 
de la norma son considera-
dos meras formalidades.

“Esta ley está pensada 
para contribuir a hacer 
realidad los valores de los 
derechos de los animales, 
persigue el respeto a la vida 
y la coexistencia armoniosa 
entre humanos y animales”, 
indica el texto de la norma.

La ley ofrecerá ayudas a 
los criadores y a otros pro-
fesionales del sector para 
cerrar sus negocios o bus-

car alternativas. Los detalles 
sobre la ilegalización de la 
industria serán elaborados 
por funcionarios, criadores, 
expertos y activistas por los 
derechos de los animales, se-
gún el proyecto de ley.

Humane Society Inter-
national calificó la aproba-
ción de la legislación como 
“histórica”.

“Nunca pensé que vería 
en mi vida una prohibición 
de la cruel industria de la 
carne de perro en Corea del 
Sur, pero esta victoria his-
tórica para los animales es 
una prueba de la pasión y 
la determinación de nues-
tro movimiento de protec-
ción animal”, indicó JungAh 
Chae, director ejecutivo de la 
oficina del grupo en el país.

La aprobación de la 
nueva legislación disgustó 
a los criadores.

“Es una violencia esta-
tal clara ya que se atenta 
contra la libertad de ocu-
pación profesional. No po-
demos quedarnos de brazos 
cruzados”, afirmó Son Won 
Hak, granjero y líder de una 
asociación del sector.

Son indicó que los criado-
res presentarán una petición 
ante la Corte Constitucional y 
organizarán manifestaciones. 
Se reunirán el miércoles para 
discutir otras medidas, agregó.

No existen datos fiables 
sobre el tamaño exacto de 
la industria de la carne de 
perro en Corea del Sur. Ac-
tivistas y criadores dijeron 
que cientos de miles de pe-
rros se sacrifican cada año 
en el país por su carne.

La campaña contra la 
carne de perro recibió un 
importante impulso de la 
primera dama del país, Kim 
Keon Hee, quien ha expre-
sado en varias ocasiones 
su respaldo al veto. Esto la 
ha convertido en objeto de 
críticas mordaces y graves 
insultos durante las movili-
zaciones de los criadores.

La legislación no especifica 
cómo se ayudará a los cria-
dores de perros y a otros pro-
fesionales del sector después 
de la entrada en vigor de la 
medida, lo que podría derivar 
en continuas hostilidades, de 
acuerdo con los observadores.

AP
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Un tribunal de apelaciones 
de Estados Unidos cuestionó 
el martes las afirmaciones 
de Donald Trump de que es 
inmune a cargos penales 
por intentar anular las elec-
ciones de 2020; además, el 
ex presidente amenazó con 
procesar a Joe Biden si re-
gresa a la presidencia.

Trump observó cómo su 
equipo legal intentaba con-
vencer a un panel de tres 
jueces de que los ex presi-
dentes no deberían ser pro-
cesados   por acciones que 
tomaron mientras estaban 
en el cargo. Los jueces reac-
cionaron con escepticismo 
ante ese argumento.

Está previsto que Trump 
vaya a juicio en marzo por 
cargos federales de subver-
sión electoral.

“¿Estás diciendo que un 
presidente podría vender 
indultos, podría vender 
secretos militares, podría 
decirle al Equipo SEAL Six 
que asesine a un rival polí-
tico?”, le preguntó la jueza 
Florence Pan al abogado de 
Trump, D. John Sauer.

Sauer señaló que un ex 
presidente podría ser acu-
sado de tal conducta sólo si 
primero es acusado por la 
Cámara de Representantes 
y declarado culpable en el 
Senado.

Después de la audiencia, 
Trump declaró que era víc-
tima de persecución política 
y advirtió sobre un “caos en 
este país” si se permite que 
el caso avance.

“Es la apertura de la caja 
de Pandora”, declaró en un 
hotel que solía tener cerca 
del juzgado. No respondió 
cuando se le preguntó si les 
diría a sus seguidores que no 
recurrieran a la violencia.

 
Amenaza de procesar 
a Joe Biden 

Trump hizo una amenaza 
más directa antes de la au-
diencia, diciendo que po-
dría procesar a Biden -un 
demócrata- si lo derrota en 

las elecciones presidenciales 
del 5 de noviembre.

“Si yo no obtengo inmuni-
dad, entonces el corrupto Joe 
Biden no obtiene inmunidad”, 
dijo Trump en un vídeo publi-
cado en las redes sociales. “Joe 
estaría listo para ser acusado”.

Los fiscales estaduniden-
ses argumentan que Trump 
actuaba como candidato, no 
como presidente, cuando 
presionó a los funcionarios 
para que anularan los resul-
tados electorales y alentó a 
sus partidarios a marchar 
al Capitolio el 6 de enero 
de 2021 para presionar al 
Congreso a no certificar la 
victoria de Biden.

Trump, que perdió ante 
Biden en las elecciones de 
2020, ha abierto una ventaja 
considerable sobre sus rivales 
para la nominación presiden-
cial republicana desde que se 
anunció el primer cargo penal 
en su contra en marzo pasado.

La contienda republicana 
para la nominación presiden-
cial estado por estado comen-
zará el próximo lunes en Iowa 
y se espera que Trump gane 
fácilmente esa contienda.

Juicio penal que se 
acerca

El Departamento de Justicia 
de Estados Unidos ha soste-
nido durante mucho tiempo 
que los presidentes no pue-
den ser procesados mientras 
están en el cargo por cumplir 
con sus deberes oficiales. 

Trump, el primer ex pre-
sidente de Estados Unidos 
procesado penalmente, en-
frenta 91 cargos criminales 
en cuatro casos separados.

Sauer, el abogado de 
Trump, dijo a los jueces de 
la Corte de Apelaciones de 
Estados Unidos para el Cir-
cuito del Distrito de Colum-
bia que permitir que el pro-
cesamiento avance conduci-
ría a un ciclo de represalias 
después de cada elección.

Añadió que los presi-
dentes primero deben ser 
acusados y destituidos por 
el Congreso antes de poder 
ser procesados. Trump fue 
acusado dos veces pero el 
Senado no logró condenarlo.

Donald Trump afirma que 
es inmune a cargos por 
intentar la anulación de 
elecciones de 2020 en EU

REUTERS/AP
WASHINGTON

Agentes de la Policía Nacio-
nal de Ecuador ingresaron 
en las instalaciones del ca-
nal TC Televisión horas des-
pués del asalto por un grupo 
de hombres fuertemente ar-
mados que interrumpieron 
la programación en vivo, 
amenazando con fusiles, 
granadas y explosivos a los 
empleados, y ha detenido al 
menos a trece personas.

Las fuerzas policiales de 
élite lograron liberar a todos 
los rehenes, que están segu-
ros, salvo dos empleados que 
sufrieron heridas leves y es-
tán siendo atendidos en un 
centro hospitalario, y han 
desplegado un fuerte ope-
rativo en las inmediaciones 
del canal, con la ayuda de 
efectivos del Ejército, des-
pués de que el presidente 
Daniel Noboa declarara 
“conflicto armado interno”.

En las imágenes en vivo se 

observaba a varios encapu-
chados con armas que mante-
nían en el piso a trabajadores 
del canal, a quienes exigían 
que pidan en directo a la Poli-
cía que se retire del lugar.

Ola de violencia tras 
el estado de excepción

Una serie de explosiones, 
secuestro de policías y fuga 
de reos se registraron en las 
últimas horas en distintas 
partes de Ecuador, donde 
desde el lunes rige un es-
tado de excepción, con to-
que de queda nocturno tras 
los incidentes ocurridos en 
unas seis cárceles del país.

Las primeras explosiones 
se registraron en la ciudad 
de Esmeraldas cuando se 
incineró un vehículo en el 
sur de la urbe, en momento 
en que desde las cárceles los 
reos exigían que no se reali-
zaran traslados de presos ni 
se avanzara con los controles 
en los centros penitenciarios.

Sin embargo, el secreta-

rio de Comunicación de la 
Presidencia, Roberto Izu-
rieta, dijo este martes que no 
cederán en tales acciones.

Entre los actos violentos 
reportados, antisociales arro-
jaron en la tarde del lunes un 
artefacto explosivo cerca del 
Comando Subzonal de Esme-
raldas, sin que se registraran 
heridos o daños materiales.

En Quito, un vehículo que 
tenía dos bombonas de gas 
en su interior fue incinerado 
anoche en la zona sur, mien-
tras que se registró una explo-
sión en uno de los pasos pea-
tonales de una autopista que 
conecta con un valle cercano.

De su lado, Iván Saqui-
cela, presidente de la Corte 
Nacional de Justicia, informó 
este martes de la detonación 
de un artefacto explosivo en 
los exteriores de su vivienda 
en la capital del país.

En Chimborazo se regis-
tró la fuga de reos, entre los 
que se encuentra Fabricio 
Colón Pico, a quien detu-
vieron la semana pasada.

Hombres armados 
irrumpen en canal de 
televisión de Ecuador

ENCAPUCHADOS INVADEN TRANSMISIÓN EN VIVO

EFE
QUITO

▲ En las imágenes en vivo dentro de las instalaciones del canal TC Televisión, se ob-
servaba a varios encapuchados con armas que mantenían en el piso a trabajadores del 
medio, a quienes exigían que pidan en directo a la Policía que se retire del lugar. Foto Efe
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Maas ma’ sajbe’entsil u talamtal wa u kíimil 
máak yéetel u báakunail Covid-19i’: xaak’al

U mola’ayil Secretaría 
de Salud (Ssa) tu ts’áaj 
k’ajóoltbile’, máaxo’ob ts’o’ok 
u ts’a’abal je’el máakalmáak 
ti’ le ukp’éel báakuna 
táakbesa’an ichil Estrategia 
Nacional de Vacunación 
contra Covid-19 tu 
ye’esajo’ob maas ma’ 
k’a’abéetchaj u yoksa’al 
máak tu kúuchil ts’akyaj 
mix xan u kíimilo’obi’ 
keetel yéetel máaxo’ob 
mina’an le ts’aak ti’obo’.

Le je’ela’, tu ya’alaj, beey 
chíikpaj ti’ xaak’al jts’a’ab 
k’ajóoltbil tu pikil ju’unil 

Salud Pública de México 
ti’alinta’an tumen Instituto 
Nacional de Salud Pública 
(INSP). Le je’elo’ meyajta’ab 
tu k’iinil jach piim yanik u 
pa’ak’al u jejeláasil ómicron, 
ichil u k’iinil 2 ti’ enero tak 
5 ti’ marzo ti’ u ja’abil 2022, 
tu’ux táakbesa’ab jump’éel 
miyoon 410 mil 675 u 
túul máako’ob ku meyaj, 
máaxbo’ob yanchaj u 
k’áatiko’ob jayp’éel k’iino’ob 
ti’ ba’ax ku beetiko’ob 
yóok’lal le k’oja’anilo’.

Xaak’ale’ ku k’aaba’tik 
La ola ómicron en México: 

protección por vacunación 

contra la progresión hacia 

COVID-19 severo en 

trabajadores infectados con 

SARS-CoV 2. Ojéelta’abe’ 
máaxo’ob táakpaj te’e 
xaak’alo’, tu k’amo’ob 
jump’éel ti’ le ts’aako’oba’: 
AstraZeneca, CanSino, 
Janssen, Moderna, Pfizer 
BioNtech, Sinovac wa 
SputnikV, leti’obe’ maas 
ma’ ya’ab juntéen yanchaj 
u yoksa’alo’ob tu kúuchil 
ts’akyaj, mix xan ya’ab 
kíimo’obi’, keetel yéetel le 
ma’ jts’a’ab ti’obo’.

Máaxo’ob meyajt 
xaak’ale’ tu ya’alo’obe’ 
jach ojéelta’ab bix úuchik 
u k’a’amal u báakunasil 
Covid-19 beeta’an tumen 
AstraZeneca, Pfizer 
yéetel Moderna, ba’ale’ ti’ 
ayik’al lu’umo’ob, ts’o’oke’ 

ma’ ya’ab ba’al ojéela’an 
ka’ach yóok’lal u túumben 
jejeláasil le k’oja’ano’ kéen 
ts’a’abak uláak’ yaanal 
báakunasi’, ti’ lu’umo’ob 
tu’ux ma’ jach táaj ya’ab 
náajal yani’, le beetik 
ba’ax chíikpaj ti’ xaak’ale’, 
k’a’anan, tumen yéetele’ 
ojéelta’ab uláak’ ba’alo’ob 
yóok’lal bix máanik u 
k’iinilo’ob pak’be’en k’oja’an.

Xaak’ale’ tu ye’esaj 
beyka’aj mu’uk’a’an yanik 
jayp’éel báakunas tu 
táan u jejeláasil ómicron, 
tumen lelo’ ya’abach ba’ax 
tu beetaj ka’alikil táan 
pak’be’en k’oja’an, je’el bix 
xan ka’aj káaj u páak’al u 
jejeláasil alpha, beta, kappa 

yéetel delta. Ba’ax chíikpaj 
ti’ xaak’ale’ táakbesa’a ichil 
ba’ax ojéela’an yóok’lal 
u k’oja’anil SARS-CoV-2 
ts’o’okole’, le je’elo’ ku 
yáantaj u xak’alta’al 
beyka’aj utsil yanik u 
nu’ukbesajilo’ob báakunáas.

Tu ts’ooke’ béeychaj u 
ya’alale’, kex tumen ka’aj 
tsa’ay u k’oja’anil Covid-19, 
tu jejeláasil ómicron jach 
táaj ya’abchaje’, tak ichil 
máaxo’ob ts’a’aban u 
báakunaile’, maases ma’ 
jach talamchajij, ts’o’oke’ 
maas ma’ k’aas úuchik 
u lúubul ichil máaxo’ob 
jts’a’ab je’el ba’axak 
báakunail jts’a’ab tumen u 
jala’achil México.  

K’IINTSIL

CIUDAD DE MÉXICO

Españail péepene’ asab 
ma’alob u p’iiskunsik u 
k’íinalil u wíinkilal kéen 
u jayk’íinsubáajo’ob, ma’ 
je’ex u yúuchul yéetel 
británikail láak’o’ob, ba’ale’ 
kex bayo’ maas séeba’an 
u yu’ubiko’ob u chokoj 
yooxochajal ikil táan u bin 
u k’éexel yóok’ol kaab, le 
beetike’ sajbe’entsil yanik u 
ch’éejelo’obi’.

Le je’ela’ beey e’esa’abik 
tumen junmúuch’ ajxaak’al 
máako’ob, jo’olbesa’abo’ob 
tumen u máakilo’ob 
Universidad de Cambridge 
yéetel Instituto de Biología 
Evolutiva de Barcelona 
(centro mixto del Consejo 
Superior de Investigaciones 
Científicas, beyxan 
Universidad Pompeu Fabra), 
tu’ux ts’o’ok u beeta’al u 
jejeláasil xaak’al ik’elo’ob yaan 
Reino Unido yéetel Cataluña.

Ba’ax chíikpaje’ jts’a’ab 
k’ajóoltbil tu pikil ju’unil 
Journal of Animal Ecology, 
ts’o’oke’ ku ye’esiko’obe’ 
le bix u bin u ya’abtal 
chokoj yooxole’, le mejen 

ba’alche’oba’ ku jelbesik 
xan ba’ax ku beetik ti’al ma’ 
u yu’ubik le ooxol’, ba’ale’ 
le españail péepeno’obe’ 
ku nu’uktik u xiik’o’ob 
yéetel k’iin, ti’al u béeytal 

u k’íinkunsikubáajo’ob, 
ba’ale’ britanikoilo’obe’ 
maas ku kaxtiko’ob k’íinal 
míikroklimáas.  

“Tu lu’umil Españae’, 
péepeno’obe’ maas 

ya’abach k’iino’ob ku 
máansik tu’ux jach ma’alob 
yanik u k’íinalil, tumen 
mantats’ ooxol, ba’alae’ 
sajbe’entsil yanik u jach 
táaj chokotal”, tu ya’alaj 

Andrew Bladon, máax ku 
meyaj Departamento de 
Zoología ti’ u noj najil xook 
Universidad de Cambridge, 
yéetel juntúul ti’ u yuumil 
le xaak’alo’.

Españail péepeno’obe’ je’el u k’uchul ch’éejelo’ob 
yóok’lal le k’éexilo’ob táan yantal ti’ u yooxolil le lu’uma’  

EFE

MADRID

▲ Kex tumen u yojel beyka’aj u k’íinalil u wíinkilal unaje’, je’el u píitmáan wa ka u jach beet ooxole’. Oochel Efe
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¡BOMBA!

La Tierra rompió récord de calor global en 2023

Yóok’ol Kaabe’ tu píitmáansaj tu ja’abil 2023 u jach k’a’amil ooxol 

▲ U europeoil mola’ay Copernicus, tu ya’alaj le ja’ab máaniko’, máan 1,48 
graadóos Celcius yóok’ol ti’ le beyka’aj yanchaj preindustrial k’iino’ob. Le je’ela’ 
jach p’el yanik tu yáamil le 1.5°C jets’a’an beey u p’iis pa’ata’an ka yanak ka’ach, 
tumen beey tsikbalta’ab ichil u mokt’aanil París tu ja’abil 2015 ti’al ma’ u jach 
talamtal le ooxolo’. Oochel Ap

▲ La agencia climática europea Copernicus dijo que el año pasado estuvo 1.48 
grados Celsius por encima de la época preindustrial. Eso está apenas por debajo 
del límite de 1.5 °C que el mundo esperaba mantener en el acuerdo climático de 
París de 2015 para evitar los efectos más graves del calentamiento.

Trump afirma ser inmune a cargos por intentar 
anular elecciones de 2020; jueces lo cuestionan

‘’Acto de venganza’’, el rechazo a la ratificación 
de Godoy como fiscal: AMLO

Jorge Álvarez Máynez buscará la presidencia 
de México con Movimiento Ciudadano

Trump ku ya’ake’ mina’an u 
kuuch yóok’lal u yéeyajilo’ob 
2020; jueso’obe’ tu k’áatchi’itko’ob 

“Táan u suta’al u jeel”, úuchik u 
tse’elel ka ka’a je’ets’ek Godoy 
beey fiskaal: López Obrador

Jorge Álvarez Máynez yaan u 
ketikubáaj ti’al u jala’achil México 
ich Movimiento Ciudadano

REUTERS YÉETEL AP / P 30

AP / P 28
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K’aak’as máako’obe’ ooko’ob ti’ jump’éel 
kanal cha’an Ecuador ka’alikil táan meyaji’
Encapuchados armados irrumpen canal de televisión en Ecuador durante transmisión en vivo

EFE / P 30


	01cam-09012024
	02-09012024
	03-09012024
	04-09012024
	05-09012024
	06-09012024
	07-09012024
	08-09012024
	09-09012024
	10-09012024
	11-09012024
	12-09012024
	13-09012024
	14-09012024
	15-09012024
	16-09012024
	17-09012024
	18-09012024
	19-09012024
	20-09012024
	21-09012024
	22-09012024
	23-09012024
	24-09012024
	25-09012024
	26-09012024
	27-09012024
	28-09012024
	29-09012024
	30-09012024
	31-09012024
	32-09012024-C

